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Течет Великая, усталости не зная,

И время по волнам струит.
На ней среди лесного края
Опочка шесть веков стоит.

Спасибо предкам, что дошли когда-то

В места, где только зверь ступал.

Благословясь, взялися за лопаты
И выстроили городище – Вал.

Не раз на склонах крепостного вала

Мечи звенели, в битвах кровь лилась.

Опочка никому не уступала.
Горела, но ни разу не сдалась!

Когда года кровавой смуты пролетели,

Набат к оружию звать перестал,
В столице северной наш город разглядели,

И он на время, но губернским стал. 

По статусу и почести воздали:
На площади большой собор возник.

Он сам и семь церквей создали
У города величественный лик.

Как жаль, что это все не сохранилось.

В России беды не ходили по одной.
Вначале революция случилась,
Потом охвачен город был войной…

Веками разделял судьбу Отчизны,
И в горький, и в победный час.
Он – первое, что мы узнали в жизни,

Он малой родиной является для нас!

Родному городу пою я славу!
Любви к нему сыновней не стыжусь.

Опочкою горжусь по праву –
Такие города и есть, по сути, Русь!  
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Юрий 
Артамонович 

ИльИн

- Опочке, моему родному городу, ис-
полняется 600 лет. Это славный юби-
лей. Построенная для обороны Пскова 
крепость Опочка за свою многовековую 
историю пережила немало испытаний. 
Здесь жили славные воины, отважные 
патриоты своей земли, строители и 
земледельцы, мастера и творцы. Ны-
нешнему поколению опочан, особенно 
молодежи, есть чем гордиться и на кого 
равняться.

Хочется отметить, что подготовка к 
600-летию сплотила жителей Опочки. 
Многие люди вложили свой труд в под-
готовку к юбилею, внесли посильную 
лепту в благоустройство и украшение 
города. Спасибо им большое!

Прекрасный подарок нашему горо-
ду сделали администрация области 
и лично Андрей Анатольевич Турчак. 
Благодаря значительной финансовой 
поддержке отремонтированы участки 
улиц и тротуаров, будет обновлен ста-
дион, отремонтирован Дом культуры. 

Огромное значение, я считаю, име-
ет создание Аллеи Славы. Это достой-
ный вклад в дело воспитания подрас-
тающего поколения и одновременно 
дань глубокого уважения, увековече-
ние памяти славных сынов нашей род-
ной земли. 

Выпущена интересная книга, да-
ющая возможность познакомиться с 
различными этапами истории нашего 
города, переиздана знаменитая книга 
Л.И.Софийского «Город Опочка и его 
уезд в прошлом и настоящем (1414-
1914 гг.)». И это только часть огром-
ной работы, призванной сделать 
юбилей ярким и запоминающимся со-
бытием.

Я желаю Опочке процветания. А 
опочанам – благополучия. Но эти по-
желания не могут исполниться без на-
шего совместного ежедневного труда. 
Ни я, как глава района, ни городская 
и районная администрации не в силах 
решить проблемы без помощи и под-
держки самих горожан. Наш район не 
может стать привлекательнее и город 
не может стать краше, если мы не бу-
дем его любить и не научимся беречь 
то, что имеем! 

С праздником вас, дорогие опо-
чане! С двойным праздником – с 
600-летним юбилеем города и с 70-ле-
тием освобождения Опочки и района 
от немецко-фашистских захватчиков! 
Здоровья всем, радости и всего само-
го доброго!     

 

Дорогие опочане! Уважаемые ветераны Великой Отече-
ственной войны! Примите искренние поздравления с 70-й го-
довщиной освобождения нашего города от немецко-фашист-
ских захватчиков и с приближающимся 600-летием основания 
Опочки. Вечный огонь не дает нам забыть тех, кто не дожил до 
светлого дня Победы. Их мужество и стойкость, великий рат-
ный подвиг, совершенный во имя будущих поколений, будет 
вечно жить в сердцах благодарных потомков. Высокой оценки и 
доброй памяти заслуживает и трудовой подвиг опочан, восста-

новивших из руин родной город. В этот день мы снова вместе 
– и убеленные сединами ветераны, и люди старшего возраста, 
и молодежь. С праздником! Благополучия и счастья всем вам!

Администрация города 
и городское Собрание депутатов.  

Уважаемые участники Великой Отечественной войны, 
труженики тыла, опочане! Поздравляем вас со знаменатель-
ной датой – 70-летием освобождения района от немецко-
фашистских захватчиков и грядущим 600-летием основания 
Опочки. Проходят годы, десятилетия, но значение дня, когда 
враг был изгнан с нашей земли, не меркнет в памяти опочан. 
Мы низко склоняем головы перед светлой памятью и под-
вигами погибших воинов, перед теми, кто покоится в много-
численных оставленных войной могилах и братских захоро-
нениях. Искренне желаем вам, дорогие земляки, крепкого 
здоровья, радости, мира и всего самого доброго.

Районный совет ветеранов. 

Уважаемых ветеранов войны и труда, всех жителей воло-
сти поздравляем с 70-й годовщиной освобождения района от 
немецко-фашистских захватчиков и славным юбилеем Опоч-
ки. Мы помним тех, кому обязаны мирной жизнью. Желаем 
всем мира и покоя, будьте здоровы и счастливы! 

Администрация, Собрание депутатов Звонской волости.

Сердечно поздравляем участников Великой Отечествен-
ной войны, партизанского движения, тружеников тыла, всех 
жителей волости с 70-летием освобождения района от не-
мецко-фашистских захватчиков. Земной поклон всем, кто от-
стоял свободу и честь Отчизны. Мирного неба над головой, 
крепкого здоровья, счастья и благополучия!

Администрация, Собрание депутатов
Глубоковской волости.

Уважаемые ветераны войны и труда, все жители При-
городной волости, поздравляем вас с 70-й годовщиной ос-
вобождения района от немецко-фашистских захватчиков и 
приближающимся 600-летием Опочки. Мы храним в своих 
сердцах память о тех, кто погиб в годы войны, кто положил 
свои жизни на алтарь Победы. Желаем всем жителям воло-
сти крепкого здоровья, радости, мира и благополучия. 

Администрация, Собрание депутатов 
Пригородной волости.

Дорогие земляки, уважаемые ветераны! Поздравляем 
вас с 70-й годовщиной освобождения района от немецко-
фашистских захватчиков. Годы все дальше отдаляют от нас 
славное героическое прошлое, но память о нем живет, пере-
дается от поколения к поколению. Желаем всем доброго здо-
ровья, долголетия, счастья и мирного неба над головой!

Собрание депутатов, 
администрация Болгатовской волости.

Сердечно поздравляем ветеранов войны и труда, всех 
жителей волости с 70-й годовщиной освобождения района 
от немецко-фашистских захватчиков. Слова благодарности 
и глубокого уважения мы говорим сегодня ветеранам за му-
жество и героизм, проявленные на полях сражений, в тылу и 
на оккупированной территории. Пусть никогда не узнаем мы 
больше тягот и лишений военной поры. Крепкого всем здоро-
вья, благополучия, счастья и мирного неба.

Собрание депутатов,
 администрация Матюшкинской волости.

Уважаемые ветераны войны и труда, все жители волости! 
Примите самые искренние поздравления с 70-й годовщиной 
освобождения района от немецко-фашистских захватчиков. 
Низкий поклон и слова благодарности всем тем, кто вынес 
на своих плечах тяготы войны, разруху и голод, нужду и ли-
шения, но не сдался, выстоял, восстановил район из руин. 
Желаем всем крепкого здоровья, благополучия и счастья.

Собрание депутатов, 
администрация Варыгинской волости.

Всех ветеранов войны и труда, пайщиков, работников 
потребкооперации района поздравляем с 70-й годовщиной 
освобождения района от немецко-фашистских захватчиков 
и с 600-летием основания Опочки. Сегодня мы вспоминаем 
всех, кто сложил головы за наше мирное настоящее. Вечная 
им слава! Пусть всегда над нами будет мирное небо, светит 
солнце. Счастья и здоровья всем!

Правление Опочецкого райпо. 

Дорогие педагоги и студенты индустриально-педагогиче-
ского колледжа, уважаемые ветераны Великой Отечественной 
войны! Искренне поздравляем вас с праздниками – 70-й годов-
щиной освобождения района от немецко-фашистских захват-
чиков и  600-летием Опочки. Пусть больше никогда не коснется 
нашего славного города ужас войны. Желаем всем здоровья, 
бодрости духа, добра и мира. Дальнейшего процветания на-
шему городу!

Руководство 
индустриально-педагогического колледжа. 

Дорогие ветераны войны и труда, все работники нашего 
хозяйства, а также труженики, находящиеся на заслуженном 
отдыхе. Искренне поздравляем вас с 70-й годовщиной осво-
бождения района от немецко-фашистских захватчиков и при-
ближающимся 600-летием Опочки. Желаем вам крепкого здо-
ровья, семейного благополучия, успехов в работе, побольше 
радостных и счастливых дней.

Правление СПК «Опочецкий».

Уважаемые ветераны войны, защитившие нашу Родину на 
фронтах и в тылу, все жители нашей волости! Сердечно по-
здравляем вас с 70-й годовщиной освобождения района от 
немецко-фашистских захватчиков и с 600-летием основания 
Опочки. Будьте всегда жизнерадостными, пусть небо над вами 
будет мирным. Здоровья, радости, успехов!

Собрание депутатов, 
администрация Макушинской волости.

Шлем искренние, самые сердечные поздравления всему 
нашему коллективу, ветеранам войны и труженикам тыла с  
70-й годовщиной освобождения района от немецко-фашист-
ских захватчиков и 600-летием Опочки! Нет ни одной семьи, 
где не живут воспоминания о страшных годах военного лихо-
летья. Мы гордимся боевыми и трудовыми подвигами того по-
коления! Желаем мира и покоя, будьте здоровы и счастливы.

   Администрация ОАО «Опочецкий хлебокомбинат».

Всех опочан, проживающих в домах, находящихся в управ-
лении нашей компании, сердечно поздравляем с 70-летием 
освобождения района от фашистских оккупантов и славным 
юбилеем Опочки. Годы военного лихолетья стали величайшим  
испытанием для всего нашего народа. Они потребовали все-
общего героизма и самоотверженности не только от тех, кто 
находился на фронтах, но и от тех, кто был на оккупированной 
территории, в тылу. После освобождения Опочки город при-
шлось отстраивать практически заново. И это тоже подвиг!

Желаем всем мира, крепкого здоровья, семейного благопо-
лучия, побольше радостных и счастливых дней.

Управляющая компания «Возрождение Сервис».

Со знаменательными праздниками – 70-й годовщиной ос-
вобождения района от фашистских оккупантов и 600-летием 
Опочки – искренне поздравляем весь трудовой коллектив ав-
топредприятия, а также работников, находящихся на заслу-
женном отдыхе. Пусть в ваших домах всегда будут благопо-
лучие и достаток, мир и лад, радость и хорошее настроение. 

Администрация Опочецкого филиала 
автоколонны №1452 г.Острова.

Сердечно поздравляем с 70-й годовщиной освобожде-
ния района от фашистских оккупантов, с приближающимся 
600-летним юбилеем Опочки обеспечиваемых и обслуживаю-
щий персонал дома-интерната. Особая благодарность участ-
никам Великой Отечественной войны и труженикам тыла! Же-
лаем всем крепкого здоровья, долгих лет жизни, добра. Пусть 
небо над нами всегда будет мирным!

Администрация Опочецкого дома-интерната 
для престарелых и инвалидов.

Всех работников досуговых учреждений района – клубов, 
библиотек, музея, а также творческие самодеятельные певче-
ские, танцевальные и театральные коллективы сердечно по-
здравляем с 70-й годовщиной освобождения района от немец-
ко-фашистских захватчиков и с 600-летием Опочки! Выражаем 
слова благодарности ветеранам войны и труженикам тыла, 
тем, кто участвовал в восстановлении разрушенного хозяй-
ства, поднимал из руин Опочку. 

В этот светлый день желаем всем крепкого здоровья и бла-
гополучия. Пусть ветеранов всегда окружают забота, внима-
ние и любовь родных и близких. А вас, уважаемые работники 
культуры, не покидает вдохновение! Здоровья всем и радости!

Администрация ОРЦК.

Уважаемые работники и обеспечиваемые, дорогие ветера-
ны войны и труда, труженики тыла! Примите самые сердечные 
поздравления с большими праздниками – 70-й годовщиной ос-
вобождения района от фашистских оккупантов и 600-летием 
Опочки! Мы никогда не забудем, какой ценой завоевана Побе-
да. Желаем всем вам крепкого здоровья, долголетия, хороше-
го настроения, мирного неба над головой.

Руководство Болгатовского ПНИ.

Глава 
Опочецкого 

района: 
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ветеран Великой 
Отечественной войны:

- Так удачно 
совпало, что наш 
любимый город от-
мечает сразу два 
юбилея – 600 лет 
со дня основания и 
70 лет освобождения города и района от 
немецко-фашистских захватчиков. Я бы 
сказала, что именно последняя дата бо-
лее значима. Это дата второго рождения 
нашего города. 

Я никогда не забуду, как мы после де-
мобилизации вернулись с мужем и деть-
ми в Опочку. Не знали, в какую сторону 
от вокзала нам идти. Почти все было раз-
рушено... Не жалея сил, после работы мы 
все ходили и расчищали завалы, убирали 
груды камней и кирпичей, чтобы потом на 
этих площадках строить новые здания. 
Было тяжело. Зато теперь, спустя столько 
времени мы видим Опочку красивым, уют-
ным городом, утопающим в зелени. Толь-
ко вот очень обидно, что мы в 90-е годы. 
утратили наши знаменитые производства. 
Но ведь, если задаться целью, можно что-
то и возродить.

Я хочу пожелать самого главного: что-
бы над Опочкой всегда вставали только 
мирные рассветы, а небо было бы ясным 
и чистым.  

Почетный гражданин 
муниципального обра-
зования «Опочецкий рай-
он», профессор Псков-
ского государствен-
ного университета:

- На моей малой родине в эти дни 
большой значимости праздник – 70-летие 
освобождения Опочецкого района от не-
мецко-фашистских захватчиков. Я корен-
ной опочанин, родился в деревне Анченки 
Петровской волости (сейчас – Макушин-
ская). Мой родной край, как и вся опо-
чецкая земля, имеет трудную, сложную и  
вместе с тем героическую историю, кото-
рой можно и должно гордиться.

Тысячи жителей района внесли свой 
вклад в дело общей победы на фронтах 
войны, в партизанских отрядах, в их числе 
был и мой отец. Велика заслуга ветеранов 
в восстановлении города Опочки, сёл и 
деревень района. Об этих людях следует 
помнить не только в дни торжеств, но и 
повседневно. Важно, чтобы об этих годах 
и подвигах наших земляков знала и пом-
нила опочецкая молодежь, а еще важнее, 
чтобы она оберегала победу своих пред-
ков. Мое отношение к Опочке и району 
можно выразить такими словами – «до 
слёз теперь любимые места!».

Валерий 
николаевич 
лещИкоВ 

Вера 
Панкратьевна 

РодИчеВА  

БОИ  ЗА  ОСВОБОЖДЕНИЕ  ОПОЧКИ 
И  ОПОЧЕЦКОГО  РАЙОНА

ероические усилия при-
шлось приложить воинам 
Советской Армии, чтобы 
освободить от врага город 

опочку и опочецкий район. 
достигнуто это было за счет 
огромного мужества наших 
солдат и офицеров, их высоко-
го воинского мастерства, готов-
ности пожертвовать жизнью во 
имя победы над захватчиками. 
Вот о чем свидетельствуют до-
кументы того времени...

ИЗ ЖУРНАЛА БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
7-й ГВАРДЕЙСКОЙ СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ 

13 июля 1944 года
Противник потерял оборонительный рубеж отм. 

133,5, Мостищи, Лисицино, отходит в западном, юго-за-
падном направлениях...

Не давая противнику оторваться от наших войск, ча-
сти дивизии перешли в стремительное наступление... 
и с боями продвинулись вперед на 18 км, освободив от 
противника 43 населенных пункта, и к 20.00 13.07.1944 г. 
вышли на рубеж: Седлово, Гречухи, Буколово, Березино.

14-й гв. сп, прикрывая шоссе Невель – Опочка, в 17.00 
атаковал противника в Голованово, Панихидино, сломив 
его сопротивление, вышел на рубеж: 400 м зап. отм. 
148,9.

ОТ СОВЕТСКОГО ИНФОРМБЮРО
(Из оперативной сводки за 14 июля 1944 г.) 

В течение 14 июля севернее п.Идрица наши войска 
вели наступательные бои, в ходе которых заняли более 
40 населенных пунктов, в том числе Бурцево, Зуево, По-
рядино, Ляпуны, Гнидино, Гужово... Наши войска ворва-
лись в г.Опочка, где завязали уличные бои...

Из боевого донесения командира 29-й гвардейской 
дивизии генерал-майора Стученко 

командиру 15-го гв. стрелкового корпуса
14 июля 1944 г. Пашкино. 7.50.

1. Перед фронтом дивизии на рубеже Н. Дупли, Те-
рехово и на рубеже железной дороги Гадово – Маврино, 
Заречье оборонялись ряд немецких полков и остатки ла-
тышской дивизии СС с задачей: во что бы то ни стало 
удержать за собой г.Опочку. Как эти два основных оборо-
нительных рубежа, так и целый ряд небольших промежу-
точных рубежей – все они были заранее приготовлены с 
глубокими траншеями, проволоками, развитой системой 
инженерных сооружений и заграждений на отдельных 
участках.

2. 29-я дивизия с частями усиления в 13.00 13 июля 
прорвала оборону противника на участке Н. Дупли, Те-
рехово, Заречье и к 21.00 14 июля вышла к железной до-
роге на участке станции Опочка – Гривы, где встретила 
сопротивление противника с организованной системой 
огня. Приведя части в порядок и подтянув танки и артил-
лерию, организовала ночной бой. В 2.30 дивизия с танка-
ми и самоходными орудиями атаковала 485-й пехотный 
полк. Перерезала шоссе Опочка – Невель, отрезав путь 
отхода немцам в северо-западном направлении, разгро-
мив при этом колонну противника, отходящую на Опочку. 
На подступах к Опочке уничтожила до 600 немецких сол-
дат и офицеров.

3. Только в результате стремительных и героических 
действий рядового и офицерского состава оборонитель-
ный рубеж на подступах к Опочке был прорван, гарнизон 
почти полностью был уничтожен. Это помогло полкам 
дивизии наращивать стремительность удара. 87-й и 90-й 
гвардейские полки в 4.30 ворвались в город Опочка при 
содействии 93-го гвардейского стрелкового полка, дей-
ствующего справа. Город был очищен от немцев...

 
ОТ СОВЕТСКОГО ИНФОРМБЮРО

(Из оперативной сводки за 16 июля 1944 г.) 
В течение 16 июля западнее и юго-западнее 

г.Опочка наши войска с боями продвигались вперед 
и заняли более 80 населенных пунктов, в том чис-
ле населенные пункты Поташево, Барсаново, Тоболи-
но, Макушино, Березавец, Мозули, Мироеды, Каменка, 
Жарково, Кузнецовка, Кострово, Красово и ж. д. станцию 
Кузнецовка...

ОТ СОВЕТСКОГО ИНФОРМБЮРО
(Из оперативной сводки за 18 июля 1944 г.) 

В течение 18 июля западнее и юго-западнее г.Опочка 
наши войска продолжали вести наступательные 
бои, в ходе которых овладели районным цен-
тром Красногородское, а также заняли более 100 других 
населенных пунктов, в том числе Ночево, Пиково, Зел-
тики, Зилупе, Ромашенки, Пасиене, Скрипчика, Штяуке и 
ж. д. станции Песии, Зилупе.

Бои за освобождение г.Опочки и Опочецкого района 
вели полки и дивизии 15-го гвардейского стрелкового 
корпуса под командованием генерал-майора Хоруженко 
и 10-й гвардейской армии под командованием гене-
рал-лейтенанта Казакова. 

В боях за освобождение Опочки 
и Опочецкого района участвовали:

29-я гвардейская стрелковая Ельнинская дивизия 
под командованием генерал-майора Стученко;

30-я гвардейская стрелковая дивизия под командо-
ванием генерал-майора Исаева;

85-я гвардейская стрелковая дивизия под командо-
ванием полковника Черниченко;

78-я отдельная танковая Невельская Краснозна-
менная бригада под командованием полковника Кочер-
гина;

1453-й самоходный артиллерийский полк под коман-
дованием полковника Павлюкова;

7-я гвардейская Краснознаменная стрелковая ди-
визия;

8-я гвардейская Краснознаменная ордена Лени-
на имени Героя Советского Союза генерал-майора 
И.В.Панфилова стрелковая дивизия;

22-я гвардейская стрелковая дивизия;
56-я гвардейская стрелковая дивизия под командо-

ванием полковника Колобутина;
65-я гвардейская стрелковая дивизия под командо-

ванием генерал-майора Андрю-
щенко;

119-я гвардейская Крас-
нознаменная стрелковая дивизия 
под командованием гвардии гене-
рал-майора Грибова;

150-я гвардейская Идриц-
ко-Берлинская ордена Кутузова 
стрелковая дивизия под командо-
ванием генерал-майора Шатило-
ва.

http://vov-opochka.ru
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ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ НАШЕГО ГОРОДА 
ПИСАЛ СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ 
«КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ»Виктор 

Павлович 
ПАРАмоноВ

участник
Великой 

Отечественной 
войны:

- Опочка – это моя жизнь. Здесь 
я родился в деревне Екимцево, 
учился в Заверняйковской школе, 
в 17 лет ушел в партизаны воевать 
с фашистами, был тяжело ранен. И 
это не было пафосным патриотиз-
мом, я ушел защищать Родину по 
зову сердца – так тогда была вос-
питана советская молодежь. Всю 
послевоенную жизнь связал с опо-
чецким краем. Трудился в колхозе, 
учился, работал учителем, а затем, 
с 1967 года, директором Заверняй-
ковской школы. В 1960 году я ез-
дил в Москву на Всесоюзный съезд 
учителей. Мне даже предлагали 
остаться там работать, но душев-
ная тяга к своей малой родине была 
сильнее открывающихся столичных 
перспектив.

Сейчас я участвую в подготовке 
книги о нашем городе к его 600-лет-
нему юбилею, работаю над состав-
лением опочецкой энциклопедии. 
Стараюсь внести свой маленький 
вклад в большую историю Опочки. 

Опочка стала одним из важнейших звеньев в си-
стеме немецкой обороны, проходившей по реке 
Великой. Немцы соорудили здесь прочную обо-

ронительную линию, состоящую из сплошных траншей, 
отрытых в полный профиль, с системой ходов сообще-

ния, огневых точек, различных противотанковых и 
противопехотных препятствий. Местами, в частности 

в районе Опочки, у них имелись бетонированные огне-
вые точки и перекрытия. На этом укрепленном рубеже 
немецкое командование рассчитывало приостановить 
продвижение наших войск. Удержать Опочку, где про-
ходит железная дорога и имеется целая сеть шоссей-
ных дорог, было крайне важно для немцев. Это позво-
ляло им сохранить в своих руках возможности маневра 
живой силы и техники.

Однако наступающие войска свели на нет все рас-
четы неприятеля. Первый удар, причем внезапный, 
был нанесен восточнее Опочки, под Кудеверью, где 
сильно укрепленная линия вражеской обороны была 
прорвана буквально за несколько часов. Здесь немцы 
потерпели огромный урон и вынуждены были поспеш-
но отступать под сильнейшим нажимом наших войск. 
Неприятель пробовал задержаться в населенных пун-
ктах, держал под обстрелом дороги, но это не помогло. 
Наступающие, широко применяя обходные маневры, 
рассекали на части боевые порядки противника, унич-
тожали очаги сопротивления немцев и стремительно 

ских частей она отошла на ближние подступы к городу, 
но и тут немцам не удалось закрепиться. Наши войска, 
неотступно преследовавшие врага, провели разведку 
боем и перешли в решительную атаку силами пехоты и 
танков при поддержке мощного огня артиллерии.

К этому времени обстановка складывалась следую-
щим образом. Южнее Опочки наши части форсировали 
реку Великую уже в нескольких местах и сумели пере-
хватить шоссе Опочка – Себеж. Тем самым группиров-
ка немцев в Опочке была окончательно отрезана с юга. 
Ряд контратак, предпринятых немцами на этом участке, 
не принес им ничего, кроме новых потерь. С севера на-
седали на Опочку другие наступающие части. Опорный 
пункт немцев оказался обойденным с двух сторон. Все 
это серьезно способствовало успеху войск, атаковав-
ших противника с фронта.

Стремительный удар танковых и стрелковых подраз-
делений, непрерывно сопровождаемых артиллерией, 
быстро принес свои плоды. Последний рубеж обороны 
немцев был пробит, и наступающие ворвались на ули-
цы города. Разгорелись уличные бои. 

Схватки наших подразделений с немцами на улицах 
Опочки были весьма упорными, потому что неприятель 
имел довольно прочную оборону в черте самого города. 
Так, например, на окраинах Опочки немцы приспособи-
ли под огневые точки ряд каменных зданий, укрыв огне-
вые точки в фундаментах. Наступающим пришлось лик-
видировать один за другим эти очаги сопротивления. Их 
окружали и штурмовали мелкие группы нашей пехоты, 
поддержанные легкой артиллерией, стрелявшей пря-
мой наводкой по огневым точкам немцев.

Продвигаясь к центру города с разных направлений, 
наступающие методично очи-
щали от немцев улицу за ули-
цей. Сопротивление противни-
ка слабело час от часу, пока, 
наконец, последние группы гит-
леровцев не вынуждены были 
прекратить борьбу. Город Опоч-
ка был полностью освобожден 
от немецко-фашистских за-
хватчиков. Наряду с этим наши 
войска, действующие на участ-
ках фронта северо-западнее и 
юго-западнее  города Идрица, 
заняли сегодня в ходе наступа-
тельных боев более 40 других 
населенных пунктов.

каждому россиянину хорошо памятны 
строки константина Симонова из «Песенки во-
енного корреспондента»:

От Москвы до Бреста нет такого места,
Где бы ни скитались мы в пыли,
С «лейкой» и блокнотом, 
                        а то и с пулеметом,
Сквозь огонь и воду мы прошли.
немного ироничные и шутливые строки от-

разили рабочие будни военных корреспонден-
тов. один такой журналист, майор Б.Азбукин, 
15 июля 1944 года вошел в освобожденную от 
фашистских захватчиков опочку. По телегра-
фу он передал написанный по горячим сле-
дам материал в редакцию «красной звезды». 
И уже на следующий день, 16 июля,  газета 
вышла с очерком «Бои за опочку». Спустя 70 
лет мы снова публикуем ту статью.

приближались к Опочке. Нужно еще 
добавить,  что южнее Опочки уже 
на второй день наступления была 
перехвачена железная дорога, 
форсирована река Великая и взят 
город Идрица. Создавалась угроза 
обхода Опочки с юга.

Теперь немцы бросили в район 
Опочки свежую пехотную дивизию, 
которую они готовились перекинуть 
на другой участок фронта. Эта ди-
визия попыталась оказать сопро-
тивление возле одного населенно-
го пункта, но попала в клещи между 
двумя нашими частями и потеряла 
здесь несколько батальонов пехо-
ты, много орудий, другой техники. 
Вместе с остатками других враже-

Обсуждение плана освобождения Опочки

Командующий армией генерал Казаков М.И. и командир 
дивизии генерал Стученко А.Т. перед боем за Опочку

Владимир 
Иванович 

СелеЗнеВ 
командир 

военно-
патриотического

 поискового
 отряда «Рубеж»:

- Опочка для меня – это все. Ро-
дился я не здесь, а в Тверской об-
ласти, но основные жизненные вехи 
связаны с этим городом. Сюда я при-
шел работать на ремонтный завод, 
отсюда ушел в армию, затем слу-
жил в органах внутренних дел. Сей-
час, будучи на пенсии, я занимаюсь 
большим и, на мой взгляд,  очень 
нужным делом. Наш отряд занима-
ется поиском останков советских во-
инов, павших на опочецкой земле в 
годы Великой Отечественной войны. 
Поисковый отряд «Рубеж» нашел 
места гибели более пятидесяти сол-
дат. Они перезахоронены в братских 
захоронениях, удалось установить 
имена и фамилии четырех из погиб-
ших бойцов.
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ПОСЛЕВОЕННЫЙ  ПЕРИОД 
И  ВТОРАЯ  ПОЛОВИНА  XX  ВЕКА

марина Владиславовна 
и Сергей Петрович 

ЗАгАн 
врачи-педиатры 

Опочецкой районной больницы:

- Мы работаем в нашей район-
ной больнице более двадцати пяти 
лет (М.В.Заган – коренная опочанка, 
С.П.Заган живет в Опочке с 1988 года 
– прим. ред.). И в первую очередь нака-
нуне знаменательного юбилея мысли 
обращены к медицине и демографии. 
Город со славной 600-летней историей 
может лишиться будущего, если моло-
дежь, уезжающая отсюда учиться, по-
лучать высшее образование, не будет 
возвращаться обратно в родной город, 
к своим родителям. 

В последние годы, благодаря дей-
ствию государственных программ, 
больница получила немало нового 
современного оборудования, обно-
вился автопарк «скорой помощи», 
но на всей этой новой технике скоро 
будет некому работать. Мы испыты-
ваем огромный дефицит врачей и 
начинаем испытывать уже дефицит 
и среднего медперсонала. Поэтому 
наше пожелание молодым опочанам: 
не забывайте свою малую родину. 
Возвращайтесь сюда после оконча-
ния вузов с новыми оригинальными 
идеями, креативными планами! Вас 
здесь ждут, в больнице, в частности 
(и хочется верить, что местные вла-
сти будут активно поддерживать мо-
лодежь, стараться создавать для нее 
рабочие места).  

Радует обновление города, огром-
ные работы по ремонту улиц и дворов. 
Как замечательно теперь выглядит, на-
пример, улица Гагарина! Хотелось бы, 
чтобы и территория больницы, нако-
нец, преобразилась, чтобы заасфаль-
тировали дорожки к лечебным корпу-
сам.

С юбилеем тебя, Опочка! Пусть 
твои дети тебя не забывают и приез-
жают сюда жить и работать. Тогда и ты 
будешь процветать и молодеть! У нас 
прекрасная природа, чистый воздух. И 
жизнь в таком небольшом городе име-
ет массу преимуществ. Здесь доступ-
ное образование, включая дошкольное 
и дополнительное – а это главное для 
молодых родителей. Очень хочется, 
чтобы люди ценили достоинства ма-
лых городов. 

Всем опочанам мы желаем, конеч-
но же, здоровья. Берегите себя! А если 
уж заболели, то доверяйте своим док-
торам, не ориентируйтесь на советы 
из Интернета, они могут подвести, по-
скольку даны заочно теми, кто вас не 
знает и не видит. 

Сразу же после освобождения Опочки, сильно 
пострадавшей за годы трехлетней фашистской 
оккупации, в городе начинаются работы по раз-

минированию, разбору завалов, восстановлению пред-
приятий и учреждений. Огромная ответственность 
возлагается на партийный актив. Активно работают 
санитарно-эпидемиологическая служба (эпидбригада) 
и лесхоз.  

В центральной части города уцелело лишь четыре 
здания: 4-я средняя школа (в ней помещался немецкий 
госпиталь), педучилище (бывшая женская гимназия, 
где находилась в годы войны немецкая комендатура) и 
два каменных корпуса на площади – четырехэтажный и 
Дом Советов, которые гитлеровцы не успели взорвать. 
В первую очередь из руин поднимали больницу, шко-
лы, промышленные предприятия, включая хлебопе-
карню и городскую электростанцию. Первенец первой 
пятилетки – льнозавод, до основания разрушенный 
гитлеровцами, – вступил в строй уже в 1945 году. Опо-
чецкий ремонтный завод (первоначально предприятие 
работало как мастерские; в первый послевоенный год 
переименовано в межрайонную мастерскую по капи-
тальному ремонту – ММКР; с 1958 по 1961 г. – филиал 
Невского машиностроительного завода), разграблен-
ный и сожженный гитлеровцами, также восстановлен 
в первые послевоенные годы. В 1948 году возобновил 
работу спиртзавод. 

К началу 1950-х годов в Опочке, кроме вышена-
званных предприятий, успешно работали лентоткац-
кая фабрика, входившая в Ленинградское текстильное 
объединение «Север», где изготавливали киперную, 
кордную и окантовочную ленту, хлебокомбинат, мясо-
комбинат, маслосырзавод, учебно-производственные 
предприятия ВОГ и ВОС, пищекомбинат, инкубаторная 
станция, артель «Швейпромбыт» и другие. Активно ве-
лось жилищное строительство. 

Древний городской Вал также претерпел в после-
военный период большие изменения. Для укрепления 
его склонов были высажены деревья, в центре была 
оборудована летняя эстрада, установлены скамейки 
для многочисленных участников массовых праздников.

К 1955 году  были восстановлены и построены зано-
во аптека, Дом пионеров (2-й этаж надстроен в 1960-м 
году), двухэтажные жилые дома на улице Ленина, Дом 
культуры, Летний театр на Валу и другие обществен-
ные здания. Осенью 1960 года в Опочке открылась му-
зыкальная школа. В 1961 году в городе сооружен новый 
железобетонный мост через реку Великую. Через год 
открыл свои двери кинотеатр «Маяк». Также в начале 
1960-х годов было завершено строительство поликли-
ники, клуба ВОГ, комбината бытового обслуживания на 
ул.Ленина, заасфальтированы центральные улицы.  

На празднование 20-летия освобождения Опочки в 
наш город прибыли командующий 10-й гвардейской ар-

мией маршал артиллерии М.И.Казаков, командир 
танковой бригады генерал Ю.Н.Новосельский, 

уполномоченный центрального штаба 
партизанского движения (Кали-

нинского партизанского корпу-
са) А.И.Штрахов, командиры и 

комиссары партизанских отрядов. 

Опочку они увидели возрожденной и помолодевшей. 
В 1965 году начало работать новое предприятие – 

завод железобетонных конструкций (ЖБК), который 
обеспечивал своей продукцией не только ПМК-538, 
но и механизированные отряды по всей Псковской об-
ласти. В городе работали филиал Красногородской 
швейной фабрики, торфопредприятие. 

Силами передвижной механизированной колонны 
(ПМК-538), начиная с 1966 года, было возведено не-
мало многоэтажных жилых домов. В городе появились: 
дом быта на 87 рабочих мест, новый Дом Советов, зда-
ние сельхозуправления, новое здание средней школы 
№3 на 964 места, районная библиотека, общежитие 
педучилища, общежитие школы-интерната, ресторан 
«Юбилейный», дом для престарелых и инвалидов на 
600 мест. На Набережной построен цех, где были обо-
рудованы линии для производства плодово-ягодных 
вин и лимонада, там же изготавливали и всеми люби-
мый опочецкий квас. 

В 1970-х годах на территории Опочецкого льноза-
вода вступил в строй цех костроплит, реконструирован 
ремзавод, на пересечении улиц Ленина и Пушкина от-
крылась новая двухэтажная парикмахерская.

Одной из достопримечательностей города можно 
по праву считать и Опочецкий народный театр (это 
звание драматический кружок получил в 1960 году). 
Режиссером его была опытный театральный деятель 
О.Я.Штейнберг, затем ее сменил А.Ф.Золотарев. В 
1970-е годы народный театр прославил Опочку 
на всесоюзном уровне, здесь насчитывалось 36 
исполнителей, которые в свободное от основной 
работы время занимались творчеством. За 10 лет 
было поставлено 19 многоактных спектаклей и 30 
одноактных пьес и миниатюр. Первым народным му-
зеем в Псковской области стал Опочецкий краевед-
ческий музей, созданный по инициативе настоящего 
патриота Опочки Н.К.Польского. Экспонаты в музей 
собирались по крупицам жителями района, а первое 
нехитрое оборудование изготавливалось на пред-
приятиях города. 

После развала Советского Союза для большин-
ства предприятий Опочки наступили трудные времена. 
Сбои в поставках сырья, рост цен, потери рынков сбыта 
и растущая конкуренция больно ударили по промыш-
ленности Опочки. В 1990 – начале 2000-х закрылись 
завод железобетонных конструкций, льнозавод, ремза-

вод, «Сельхозтехника», «Сельхозхимия», спиртзавод, 
филиал Псковского завода АТС, цех Красногородской 
швейной фабрики, лентоткацкая фабрика, маслосыр-
завод, УПП ВОГ. Из учебных заведений были ликвиди-
рованы школа-интернат для слабослышащих детей (в 
ее помещениях сейчас располагается коррекционная 
школа-интернат для детей-сирот), сельское професси-
онально-техническое училище, несколько ведомствен-
ных детских садов, школы №1 и №2. Профессиональ-
но-техническое училище №1 было реорганизовано 
путем присоединения к педагогическому колледжу, в 
результате образован индустриально-педагогический 
колледж. 

В настоящее время в городе работают завод пи-
щевых продуктов, хлебокомбинат, ОАО 
«Опочанка», ЗАО «Стимул» (с 1993 года), 

швейная фабри-
ка «Славянка-О», 
ООО «Альфа» и еще 
несколько небольших 
частных предприятий, 
включая кожгаланте-
рейные, а также муни-
ципальные предпри-
ятия. В Опочке широко 
развита сеть торговли 
и общественного пи-
тания.
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о 1772 года Опочка была уездным городом. Опо-
чецкий уезд занимал юго-западную часть Псков-
ской губернии. Площадь его составляла более 
четырех тысяч квадратных верст. В состав уезда 
входило 15 волостей.

В 1772 году, после первого раздела Польши, при 
учреждении в отошедших к Российской империи бело-
русских и украинских землях новых губерний, Опочка 
стала центром 2-й Белорусской губернии, включившей в 
себя Псковскую, Великолукскую, Витебскую, Полоцкую 
и Двинскую провинции. Решающую роль сыграли выго-
ды географического положения, да и по населенности 
город тогда немного уступал запустелому, обезлюдев-
шему Пскову.

 Два года спустя, в сентябре, случился большой 
пожар. Сгорели и все постройки Верхнего города. Это 
печальное событие символически завершает период 
древней истории Опочки. После пожара центр города 
переместился с Вала на низкий правый берег. Здесь, на 
мысу, образуемом течением реки Великой, уже в 1776 
году выстроены два двухэтажных корпуса для губерн-
ских учреждений. Но так как год спустя Опочка вновь 
стала уездным городом, надобность в них отпала.

Посредине образовавшейся меж ними площади 
отведено было место новому собору, «на построение 
оныя соборныя церкви блаженной памяти Государыня 
Императрица Екатерина Алексеевна пожаловала из 
казны денег десять тысяч рублев, и определен был с 
казенной стороны архитектор Иван Парфенов» (Тра-
вин Л.А.«Исторические известия»). Освященный в 1795 
году Спасо-Преображенский собор – предмет гордости 
опочан – простоял до 1937 года. Его величественная, 
но несколько старомодная для конца XVIII века архи-
тектурная композиция, пронизанный светом интерьер 
отдаленно напоминали знаменитый Смольный собор в 
Петербурге.

15 декабря 1778 года Екатерина II утвердила новый 
план города. Широкие улицы, крупные прямоугольные 
кварталы, выстроенные по типовым проектам усадьбы 
состоятельных горожан должны были придать Опочке 
более европеизированный облик. В отличие от некото-
рых других русских городов ее перепланировка завер-
шилась сравнительно быстро. 

27 января 1797 года в Опочке была проведена пер-
вая всеобщая перепись населения. В городе проживало 
тогда 5658 человек.

В первые десятилетия XIX века Опочка, как и Рос-
сия в целом, переживала заметный культурный подъем. 
Наиболее развитая часть молодежи проявляла расту-
щий интерес к литературе, музицированию, светскому и 
церковному пению, к рисованию и родной истории.

Во время своей ссылки Александр Сергеевич Пуш-
кин неоднократно посещал Опочку. Упомянутые в 
стихотворении «Признание» (1826 г.) «путешествия в 
Опочку», вероятно, были для поэта и его тригорских 
друзей памятными событиями довольно однообразной 
деревенской жизни. 

В Опочке еженедельно по понедельникам, средам, 
пятницам были торговые дни. Во все приходские храмо-
вые и престольные праздники проводились ярмарки, на 
которые ехали со своими товарами купцы, ремесленни-
ки, крестьяне Новгородской и Псковской губерний.

Бывали в Опочке и высочайшие особы. Посетила го-
род, в частности, императрица Екатерина II, предприняв 
весной 1780 года поездку в Могилев. Дважды посетил 
Опочку император Александр I. Неоднократно бывал 
здесь и император Николай Павлович проездом из Пе-
тербурга в Варшаву.

В XIX веке Опочку постигали разные бедствия – на-

воднения, пожары, эпидемии. Наводнением 1820 года 
был нанесен огромный ущерб жителям города и села. 
Были даже человеческие жертвы. В 1848-1849 годах в 
городе бушевала эпидемия холеры. Вымирали целые 
семьи.

После отмены крепостного права в 1861 году в Опоч-
ке стали появляться промышленные предприятия. В 
описи за 1900 год указаны кожевенные заводы братьев 
Кудрявцевых, кирпичный и гончарный заводы, мелкие 
ремесленные мастерские. Предпринимательством зани-
мались купцы и богатые горожане. Самыми распростра-
ненными ремеслами в среде мещан были кузнечное, 
сапожное, столярное.

Годы «великих реформ» пробудили в русском обще-
стве дремавшую общественную инициативу. Уже в 1861 
году, благодаря усилиям уездного предводителя дво-
рянства графа Я.К.Сиверса (1818-1865 гг.), открылась 
Опочецкая женская прогимназия (с 1910 г. – гимназия). 
При активном содействии первой гильдии купца и город-
ского головы Н.И.Куколькина (1814-1889 гг.) в 1874 году 
возникло вольное пожарное общество, в том же году, ис-
ключительно его стараниями, был учрежден городской 
общественный банк.

После русско-турецкой войны 1877-1878 гг. в Опочку 
было сослано 270 семей (около 700 человек) мятежных 
кавказских горцев. Они пробыли в городе около трех 
лет. Все это время опочане относились к ним с большой 
доброжелательностью и сочувствием. Зимой ссыльные 
жили в здании Городского корпуса на площади, а летом 
– в палатках на Завеличье. Очень многие из них умира-
ли. Когда же, наконец, им разрешено было вернуться, 
многие погибли по дороге домой. Среди тех, кто уцелел, 
был дед народного поэта Дагестана Расула Гамзатова.

Важную и в целом положительную роль в жизни уез-
да играло основанное в 1865 году уездное земство. С 
1908 года оно начало осуществлять программу введе-
ния всеобщего начального образования. В 1911 году в 
Опочецком уезде насчитывалось 89 земских и 32 цер-
ковноприходских школы.

Добрую память о себе оставил земский врач Нил Ан-
дреевич Ладыгин. При нем строилась больница (1894 г.), 
и ныне исправно служащая городу и району. На 175 ты-
сяч человек населения (из них только 8,5 тыс. в Опочке) 
перед первой мировой войной имелось восемь врачей и 
около двадцати фельдшеров и акушерок.

Из культурно-просветительских учреждений в городе 
работал частный синематограф «Кинь грусть». Собира-
лись здесь купцы, богатые мещане, играли в карты. 

Большую роль в просвещении играли городская би-
блиотека, насчитывающая 45 тысяч томов, и городское 
«Общество любителей сценического искусства». Про-
мышленность была развита слабо. В начале XX века в 
Опочке и уезде действовало несколько кожевенных, кир-
пичных и гончарных предприятий, первая в Псковской 
губернии сельская электростанция братьев Тиме в селе 
Захино, шесть сельскохозяйственных винокуренных и 
один пивоваренный завод, казенный винный склад, ма-
ленькая типография, не говоря уже о большом числе 
мельниц, в основном водяных. В Опочке в общей слож-
ности насчитывалось около 200 рабочих.

В начале XX века местное акционерное обще-
ство открыло автобусное сообщение между Опочкой и 
Островом. Благодаря стараниям председателя земской 
управы, больница – первой в городе – получила электри-
ческое освещение. 

Накануне первой мировой войны Опочка была обыч-
ным провинциальным городком, а ее жители еще не 
знали, что совсем скоро в их размеренный уклад жизни 
ворвутся революционные бури.

Сергей 
Юрьевич

СПИРИдоноВ 
режиссер камерного 

театра «М`Арт»:
- Опочка была и будет для меня 

самым лучшим местом на земле. Ма-
ленький городок, но со своими сло-
жившимися традициями, многовековой 
славной историей, жизненным укладом 
и незабываемым говорком. Здесь я 
встретился с человеком, другом, на-
ставником Юрием Александровичем 
Ивановым, который многие годы ру-
ководил театром в нашем городе и 
который сумел привить мне любовь 
к прекрасному.  Он не переставал по-
вторять, что если в городе существует 
театр, то это здоровый город. 

Кто-то стремится к лучшей жизни, 
надолго, а порой и навсегда покидая 
свои края. Лично я не могу надолго уез-
жать из своего города. Он притягивает 
меня своей красотой, простотой, люд-
ской добротой, уютный и такой родной. 
Город, который является для меня 
всем. Это не просто моя малая родина, 
это вся моя жизнь, моя любовь, моя па-
мять, моя гордость. 

В годы Великой Отечественной вой-
ны в знаменитой партизанской Кали-
нинской бригаде воевал с фашистами 
мой дед. Он обладал очень хорошей 
памятью, но от природы был глухоне-
мым человеком. И это позволяло ему 
в годы оккупации долго оставаться вне 
подозрения и передавать нашему ко-
мандованию ценные сведения о про-
тивнике. Он почти не держал в руках 
оружия, но оказывается, можно сра-
жаться с врагом умом и терпением. 

Я хочу обратиться ко всем опоча-
нам: люди, будьте добры друг к дру-
гу, по-настоящему любите и уважайте 
свой город. Ведь он единственный та-
кой в мире. 

Валентина 
Владимировна 

гоРСкАя
частный 

предприниматель:
- Для меня и моей семьи Опочка – 

это родной дом, это близкие люди, это 
город, из которого не хочется уезжать. 
С ним связано многое в  моей жизни. 
Здесь я окончила школу. И здесь я на-
чала свой бизнес. В принадлежащем 
мне продуктовом магазине стараюсь 
сделать так, чтобы людям было что вы-
брать. Слежу, чтобы продукция была 
свежей и разнообразной. Коллектив 
магазина сложившийся, приветливый и 
доброжелательный к покупателям. И в 
ответ приятно слышать благодарности 
от людей. Это, пожалуй, самая боль-
шая награда за труд. 

Приближаются праздничные даты – 
70-я годовщина освобождения нашего 
города от немецко-фашистских захват-
чиков и 600-летие основания Опоч-
ки. Земной поклон всем,  кто отстоял 
свободу и честь Отчизны, освобождал 
наш район от захватчиков. Заслужива-
ет уважения и трудовой подвиг опочан, 
восстановивших из руин наш родной 
город. Как это было, как самоотвержен-
но трудились люди, мне известно из 
рассказов моей тети Федоры Семенов-
ны Ивановой. Она пережила годы окку-
пации, участвовала в восстановлении 
народного хозяйства (к сожалению, ее 
уже нет с нами). 
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           Память
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На перекрестке дорог, 
ведущих в сторону 
Красногородска и де-

ревни Макушино, стоит па-
мятник воинам 46-й танковой 
дивизии, оборонявшим Опоч-
ку. Памятник был установлен 
в 1988 году. В его открытии 
участвовал бывший танкист 
этой дивизии Рашид Фати-
хович Фатихов, приехавший 
тогда из Башкирии к месту 
июльского боя 41-го года. 
«Красный маяк» от 19 июля 
1988 года тогда откликнулся 
на событие статьей «Там, где 
танки грохотали». 

С того времени единствен-
ным подтверждением боевых 
действий возле деревни Бар-
саново оставались только 
воспоминания фронтовика 
Фатихова, которые записал 
опочанин В.П.Парамонов, да 
рассказы местных старожи-
лов. И вот теперь появились 
неоспоримые доказатель-
ства, что в районе так назы-
ваемого «костриченского ху-
тора» гитлеровцы в течение 
нескольких суток не могли 
прорвать оборону танкистов.

Рассказывает командир 
военно-патриотического по-
искового отряда «Рубеж» 
В.И.СелеЗнеВ:

- Мы около четырех лет 
пытались разыскать хоть 
какие-то следы боев с фа-
шистами в этом месте, и всё 
безрезультатно. Начали уже 
закрадываться сомнения: мо-
жет, это только миф, военная 
легенда, а сражение проис-
ходило где-нибудь в другом 
месте? Недавно наше упор-
ство было вознаграждено. 
Мне позвонил Александр Ми-
хайлович Иванов и сообщил, 
что нашел останки погибшего 
в годы войны бойца Красной 
Армии. К поискам подключил-
ся весь отряд. По состоянию 
на 27 июля мы нашли остан-
ки восьми красноармейцев. 
Они занимали оборону при-
мерно в тридцати метрах от 
нынешней дороги в сторону 
Макушина и были погребены 
там, где их настигла смерть, 
в стрелковых ячейках. Наши 
ребята нашли на месте боев 
подсумки из-под патронов, 
разрушенные ржавчиной сол-
датские каски. Одна такая 
каска, так называемая «ха-
санка», сохранилась неплохо 
(на снимке). Возле останков 
одного из красноармейцев 
были найдены перьевая руч-
ка и советский значок БГТО 
(Будь готов к труду и оборо-
не!). Насколько мне известно, 
участник тех событий Фати-
хов вспоминал, что у хутора 
Костричино в июле 1941 года 
путь на Опочку врагу пре-
граждали 60 бойцов Красной 
Армии. Так что поисковые ра-
боты в этом месте будут про-
должены.

Участник Великой Отече-

ственной войны В.П.Парамонов 
предоставил в пользование 
редакции «Красного маяка» 
воспоминания Р.Ф.Фатихова. 
Конечно, опубликовать полно-
стью 11 листов, исписанных 
мелким, убористым учитель-
ским почерком, не представ-
ляется возможным, поэтому 
остановимся только на  самом 
главном.

Рашид Фатихович Фатихов 
служил в 46-й танковой диви-
зии, до войны дислоцировав-
шейся в Опочке. После напа-
дения фашистской Германии 
на СССР  дивизия была пере-
брошена под Двинск (ныне – 
Даугавпилс), где вступила в 
неравное сражение с 56-м мо-
торизованным корпусом нем-
цев. Потеряв в ожесточенных 
боях много танков и артилле-
рии, дивизия отступала в сторо-
ну Опочки. 

На подходе к городу был 
сформирован отряд из шести-
десяти бойцов под командо-
ванием младшего лейтенанта 
Чернышева, который должен 
был задержать немцев на воз-
вышенности у  деревни Барса-
ново. Р.Ф.Фатихов вспоминал, 

что без письменного приказа 
оставлять позицию было стро-
жайше запрещено. 

По пути от деревни Маку-
шино дорогу завалили лесом и 
заминировали. 8 июля заняли 
оборону возле хутора Костричи-
но. Во второй половине дня на-
чался артиллерийский обстрел. 
Первую атаку немцев удалось 
отбить. У красноармейцев на 
вооружении было одно артилле-
рийское орудие, восемь пулеме-
тов, один автомат ППД (у коман-
дира), самозарядные винтовки 

Токарева и «трехли-
нейки». Один из бой-
цов, забравшийся 
на высокое дерево, 
корректировал огонь 
единственной пушки.

Атаки на пози-
ции оборонявшихся 
следовали одна за 
другой.  Р.Ф.Фатихов 
вспоминал: «Сна-
рядами и бомбами 
немцы буквально 
перепахали наши 
позиции. Загорелся 
и сгорел хутор Ко-
стричино, прямым 
попаданием было 
выведено из строя 
орудие вместе с рас-
четом. В передышках между 
боями, когда враг отступал, 
мы хоронили погибших товари-
щей».

В бою геройски погибли ко-
мандир отряда Чернышев и по-
литрук Иванов. Немцы обошли 

позиции оборонявшихся по до-
роге от Красногородска и вели 
бои уже на окраинах Опочки. От 
60 человек в живых остались 
только тринадцать. Среди них 
старшим по званию оказался 
Рашид Фатихов. Он в боях за 
Двинск командовал танком в 
звании старшего сержанта, те-
перь ему предстояло сделать 
нелегкий выбор. 

«Нас осталось только три-
надцать, – обратился он к 
оставшимся в живых товари-
щам. – Приказа на отступление 

не поступило. Что будем де-
лать? Останемся на позиции и 
будем биться в тылу врага, или 
будем прорываться к своим? 
Немцы уже заняли Опочку, бое-
припасы на исходе». 

Решили до конца дня 

держаться, а ночью ухо-
дить. По воспоминаниям 
Р.Ф.Фатихова, они собрали 
документы своих павших то-
варищей, забрали оружие, 
в том числе и трофейное, 
сколько смогли унести, а так-
же прихватили документы 
убитых немцев (по словам 
Фатихова, отряд уничтожил 
173 фашиста). Остальное 
оружие закопали в земле.

Вечером тринадцать крас-
ноармейцев тронулись в путь. 
Стороной обошли занятую 
врагом Опочку. Шли осто-
рожно, не заходя в дерев-
ни – кругом были немцы, их                                                  
войска двигались по всем 
дорогам. Кружным путем обо-
шли деревню Лаптево и уже в 
10-12 километрах восточнее 
ее догнали свои войска. В 
отступающих частях чужаков 
встречали настороженно, но 
под Новоржевом, когда догна-
ли свой полк, все подозрения 
отпали. Бойцы сдали трофей-
ное оружие, документы по-
гибших товарищей. Старший 
сержант Фатихов доложил о 
бое под Опочкой.

Р.Ф.Фатихов прошел всю 
войну, был несколько раз 
ранен, последний раз – уже 
под Варшавой. Он награжден 
орденом Красной Звезды и 
медалью «За отвагу». В 1988 
году Р.Ф.Фатихов приехал в 
Опочку. В тот город, который 
он оборонял 73 года назад у 
хутора Костричино. Теперь 
там стоит памятник, увеко-
вечивший июльский бой. Бой 
местного значения, в резуль-
тате которого наступление 
врага было на время задер-
жано. Задержано ценою жиз-
ни 47 танкистов 46-й дивизии.

Небольшое послесловие 
к сказанному. Почему только 
сейчас удалось найти место 
гибели героического отря-
да? В 1988 году, когда в наш 
район приезжал Р.Ф.Фатихов, 
минуло 47 лет со времени тех 
событий. Рашид Фатихович 
вместе с В.П.Парамоновым 
выезжали в Барсаново, хо-
дили по той горке и по тому 
лесу, где в 1941-м шел бой, но 
найти позицию, где сложили 
свои головы советские танки-

сты, так и не смог-
ли. Изменилась 
местность, раз-
росся кустарник, 
дорогу пересекла 
высоковольтная  
э л е к т р о л и н и я . 
Кстати, электроли-
ния существенно 
усложняла и рабо-
ту поисковиков из 
отряда «Рубеж», 
влияя электромаг-
нитным полем на 
работу их прибо-
ров.

15 июля, в 
День освобожде-
ния Опочки от не-
мецко-фашистских 

захватчиков, состоится тор-
жественное перезахоронение 
останков восьми павших со-
ветских воинов. Они обретут 
вечный покой у подножия Ду-
ховой горы.

А. Крылов.
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В Изборске открылся визит-центр 
особо охраняемых природных территорий

В Изборске начал работать визит-
центр особо охраняемых при-
родных территорий (ООПТ), в 

котором представлена информация 
обо всех памятниках природы Псков-
ской области. 

Центр создан госкомитетом Псков-
ской области по природопользованию 
и охране окружающей среды по про-
грамме приграничного сотрудничества 
«Эстония – Латвия – Россия» при под-
держке Государственного историко-ар-
хитектурного и природно-ландшафт-
ного музея-заповедника «Изборск».

 «Визит-центры отличаются от му-
зеев природы более широким спектром 
услуг для посетителей. Визит-центры, 

то есть визитные карточки ООПТ, орга-
низуются прежде всего для того, чтобы 
информировать потенциальных посети-
телей о том, какой ценностью обладают 
эти территории, какие экотуристические 
услуги оказывают в заповедных зонах. В 
большинстве стран визит-центры стали 
теми излюбленными местами, которые 
выбирают для встречи с друзьями и со-
вместного семейного досуга», – поясни-
ли в госкомитете.

Визит-центр особо охраняемых при-
родных территорий Псковской области 
расположен по адресу: Псковская об-
ласть, Изборск, ул.Печорская, 41-а (Дом 
купца Анисимова, 2-й этаж). Время рабо-
ты: пн.- пт. с 10.00 до 17.00.

Великолукские патриоты 
строят новый спортивный комплекс

Осенью на улице Парковой в Ве-
ликих Луках откроется новый 
спортивный комплекс. Ини-

циатором строительства стал пред-
ставитель великолукского бизнес-со-
общества, директор спортивного клуба 
«Ника» Александр Витков, который 
взял на себя все расходы по строи-
тельству здания и его оснащению.

По словам Александра Виткова, в 
спорткомплексе, общая площадь ко-
торого составляет 1,5 тысячи квадрат-
ных метров, будут располагаться один 
детский и два взрослых современных 
теннисных корта, душевые кабины, 
диспетчерская. Также в здании можно 
будет играть в волейбол и футбол.

На сегодня уже завершена установ-
ка каркаса 15-метрового здания, актив-
ными темпами ведутся отделочные 
работы.

«Сама идея открыть данную спор-
тивную базу, которая будет един-
ственным в области подобным спор-
тивным сооружением, родилась у 
нас с супругой Натальей не случай-
но, – рассказывает предпринима-
тель. – Наша семья давно увлекает-
ся большим теннисом. Очень жаль, 
что в Великих Луках не так много его 
ценителей, хотя этот красивый, бла-

городный вид спорта, которым можно 
заниматься в любом возрасте, явля-
ется популярным во всём мире. У нас 
в городе пока, к сожалению, не было 
ни одного теннисного корта, не счи-
тая площадки на улице Льва Толстого, 
где великолучане имеют возможность 
играть в большой теннис в тёплое вре-
мя года (более 60 детей имеют возмож-
ность бесплатно тренироваться там под 
руководством опытных наставников). 
Для меня открытие нового спортком-
плекса – это выполнение обязательств, 
которые я как патриот города дал сам 
себе. Я очень надеюсь, что люди будут 
с удовольствием приходить сюда зани-
маться теннисом, а также другими ви-
дами спорта, а мы создадим для этого 
все условия», – заметил великолукский 
предприниматель.

Он уточнил, что в комплексе бу-
дут работать опытные и талантливые 
тренеры. Кроме того, все технические 
характеристики спорткомплекса будут 
соответствовать лучшим мировым стан-
дартам. «И кто знает, может, именно в 
Великих Луках будут воспитаны буду-
щие чемпионы по большому теннису, 
которые станут не хуже Сафина и Ша-
раповой и прославят наш прекрасный 
древний город Великие Луки».

Областные новости

140 псковских детей-сирот 
будут устроены в семьи до конца года

Заместитель губернатора Псковской 
области Вера Емельянова приняла 
участие в  рабочем совещании за-

местителя председателя правительства 
РФ Ольги Голодец. В ходе совещания 
областные власти отчитались о проде-
ланной работе по устройству детей-си-
рот в семьи.

В Псковской области на начало 2014 
года в базе данных числилось 776 детей-

сирот, на сегодня их – 710. До конца 
года псковичи планируют устроить в 
семьи еще 140 детей и тем самым до-
вести показатель до 570. 

Отметим, что Псковская область 
уже и так входит в десятку успешных 
регионов России по улучшению ситуа-
ции с устройством в семьи детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей.

Театральные коллективы области 
приглашены «В Себеж – к Гердту!»

18 июля в Себеже пройдёт первый 
театральный фестиваль на открытом 
воздухе «В Себеж – к Гердту!», сообща-
ет Псковский областной центр народно-
го творчества. 

Фестиваль начнётся «Поздравитель-
ной  увертюрой» участников фестиваля, 
посвященной Гердту и юбилею города. 
В фестивале примут участие лучшие те-
атральные коллективы области и горо-
да Пскова: камерный театр «М`Арт» из 
Опочки, театральный коллектив «Мы из 
Гальского МХАТа»(Великолукский рай-

он), театральный коллектив «Неску-
чалия» (Себежский  район), театраль-
ный коллектив «Балагуры» из Печор,                                                             
фольклорный ансамбль «Забава» 
из Порхова, театр-студия «Гротеск» 
(Псковский  район), «Театр на Кузнец-
кой» из Пскова,  а также гости из Лат-
вии – народный театр «Виват».

Напомним, в 2011 году себежане со-
брали деньги и открыли у себя в городе 
памятник своему знаменитому земляку и  
всенародному любимцу – народному  ар-
тисту СССР Зиновию Ефимовичу Гердту. 

К публикации в первом томе книги 
«Солдаты Победы» готовы мате-
риалы о ветеранах из 15 районов 

Псковской области. 
Напомним, что идею создания много-

томника поддержал врио губернатора 
Псковской области Андрей Турчак. Книга 
«Солдаты Победы» расскажет о тех, кто 
вернулся с фронта, отстраивал заново раз-
рушенные города и восстанавливал хозяй-
ство, а также о тех, кто сегодня занимается 
патриотическим воспитанием молодежи.

Главный редактор многотомного из-
дания «Солдаты Победы» Николай Ники-
тенко отметил, что сейчас основная цель 
– издать первый том к 70-летию Великой 
Победы. Он сообщил, что в настоящее 
время в областную редколлегию книги 
«Солдаты Победы» поступили данные о 
1,5 тыс. ветеранах, что составляет 73% 
от общего числа материалов, которые 
войдут в первый том. По оценке Николая 
Никитенко, примерный объем рукописи 
первого тома составит около 1 тысячи 
страниц и порядка 1,5 тыс. фотографий.

«Мы опираемся не только на вос-
поминания ветеранов, но и на архив-
ные документы, данные федеральных 
ведомств, чтобы подтвердить факты, 
которые рассказывают участники вой-
ны, документальными источниками. 
Практически все материалы нуждаются 
в тщательной проверке и доработке», 

– отметил Николай Никитенко и по-
просил муниципальные образования 
активизировать работу по подготовке 
материалов. На каждого участника вой-                                                                                 
ны создана индивидуальная учетная 
карточка. Информация о победителях 
вносится также в единый банк данных.

Кроме того, члены редакционной 
коллегии согласились с предложением 
главного редактора издания включить 
в отдельный том книги материалы о 
Героях Советского Союза и кавалерах 
Орденов Славы. 

Параллельно с подготовкой матери-
алов первого тома редакционные кол-
легии в муниципальных образованиях 
вышли на новый этап – идет подготов-
ка к изданию городских и районных то-
мов. По словам главного редактора, из 
шести районов области необходимая 
информация уже поступила.

Проект по созданию многотомни-
ка «Солдаты Победы» реализуется 
за счет средств областного бюджета 
в рамках подготовки к празднованию 
70-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 годов и в це-
лях увековечения памяти защитников 
Отечества. Проект является продол-
жением историко-документальной хро-
ники «Книга памяти», увековечившей 
имена павших в годы Великой Отече-
ственной войны.

«Солдаты Победы» из 15 районов 
Псковской области готовы к выходу в свет
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Начальство бывает в 
Доме культуры деревни 
Родина Псковского райо-

на каждый день. Ходит по кори-
дорам, гордо подняв хвост, сует 
нос во все дела и столуется у 
библиотекаря. Не подумайте 
ничего плохого, это я о Мусе 
говорю – местной кошке. Ее 
здесь многие считают главной 
и в буквальном смысле слова 
на руках носят. Как-никак живой 
символ богатства и долголе-
тия! И то, и другое динамично 
развивающемуся учреждению 
культуры Псковского района 
явно не помешает. 

Впрочем, жизнестойкости 
ему и так не занимать. Родин-
ский Дом культуры успешно 
прошел испытание «лихими 
90-ми», отстоял свое место под 
солнцем в эпоху оптимизации и 
в сентябре этого года отметит 
полувековой юбилей. Местных 
жителей все время тянуло 
сюда, как магнитом. Хотя об-
становка к досугу и творчеству, 
мягко говоря, не располагала. 
Работникам культуры при-
ходилось на всем экономить, 
а посетителям – закрывать 
глаза на сырость, аварийные 
помещения и отсутствие эле-
ментарных удобств. 

Но черная полоса не могла 
длиться вечно. За последние 
три года в Родинском ДК многое 
изменилось к лучшему. И это 
только начало позитивных 
перемен. В этом уверен дирек-
тор Родинского Дома культуры 
Александр Иванов.

- Александр Юрьевич, 
мужчина в сфере культуры 
– явление редкое. Возмож-
но потому, что творческая 
работа всегда требует само-
отдачи и не предполагает 
большой прибыли. В вашем 
случае, чтобы удержать уч-
реждение на плаву, нужно 
быть еще и хорошим ме-
неджером. не жалеете, что 
рискнули? 

- Конечно, не жалею, ведь 
я сам этого хотел. Три года 
назад моя коллега Светла-
на Николаевна Дмитриева, 
которая на тот момент была 
директором районного центра 
культуры, сказала, что ищет 
кандидата на должность заве-
дующего Родинским ДК. Проси-
ла кого-то посоветовать. Я не 
растерялся и предложил свои 
услуги. Мне всегда нравилось 
заниматься продвижением 
творческих коллективов и за-
хотелось попробовать себя в 
чем-то новом.  Здесь была пре-
красная репетиционная база, 
концертный зал, костюмерная. 
Оставалась самая «малость» – 
привести эти помещения в бо-
жеский вид, чтобы в них было 
уютно и комфортно находиться 
посетителям, и привлечь спе-
циалистов.

- насколько я понимаю, 
задача оказалась не из лег-
ких...

- Вы не представляете, в 
каком «убитом» состоянии на-
ходилось здание ДК, когда я 

пришел туда работать. Оно было 
больше похоже на сарай, чем на 
учреждение культуры. Потолок в 
зрительном зале был в дырах и 
трещинах, отсутствовали кулисы, 
задник, одежда сцены. Все окна 
прогнили, поэтому их никто не 
открывал. Не работали туалеты 
и водопровод. 

Не лучше обстояло дело и 
с кадрами. На тот момент в ДК 
остались только мастер декора-
тивно-прикладного творчества 
Светлана Ивановна Руцкая (пре-
красный специалист и золотой 
человек, любимица всей родин-
ской детворы), художественный 
руководитель и я. Не было ни 
вокалистов, ни хореографов. Вот 
таким составом и в условиях, 
приближенных к спартанским, 
мы пытались создать что-то ин-
тересное для жителей поселка.  

- как вам удалось все это 
решить?

- Медленно, но верно. Мы 
решили сначала показать, на 
что способны, и только потом 
просить денег и помощи. Пер-
вым делом нашел спонсоров и 
купил краску. Взяли мы с кол-
легами кисточки и привели в 
порядок фойе. Руководители 
района наши усилия заметили и 
стали помогать. На выделенные 
деньги были отремонтированы 
туалеты, а также крыша и пото-
лок в концертном зале. Недавно 
были установлены стеклопакеты, 
укреплен фундамент, приведена 
в порядок система внутреннего 
водоснабжения. 

Раньше, когда не было усло-
вий,  родители не очень охотно 
приводили сюда детей. Но после 
ремонта родинская детвора ста-
ла появляться в Доме культуры 
гораздо чаще. Можно сказать, 
она у нас прописалась. Во время 
учебного года здесь постоянно 
слышен детский смех. Причем 
некоторые завсегдатаи занима-
ются сразу в нескольких кружках 
(бесплатно, разумеется) и про-
водят у нас больше трех часов в 
день. По графику мы начинаем 

работать в полдень и заканчива-
ем в семь вечера. Но на самом 
деле на часы никто не смотрит. 
Последние посетители могут 
уйти и в районе 21-22 вечера... 

- Судя по тому, что коллек-
тивы вашего дк популярны 
не только у себя дома, но и 
за пределами района, вопрос 
с кадрами тоже удалось ре-
шить…

- За три года, что я здесь 
работаю, в штатном расписании 
появились четыре новые ставки. 
Впрочем, ставка – очень сухое 
название для тех, кто является 
гордостью нашего коллектива. 
Каждый мой коллега достоин от-
дельного рассказа. 

Например, Михаил Януш-
кевич – наш художественный 
руководитель и музыкальный 
работник. Он очень талантли-
вый аранжировщик, раньше 
жил в Москве и писал песни 
для звезд российской эстрады. 
У нас руководит детской и под-
ростковой вокальной студией, 
а также музыкальной группой 
работников Дома культуры «Док. 
М». Сейчас он планирует соз-
дать фольклорный коллектив, 
который бы посещали взрослые 
жители Родины. 

Звукооператор Иван Федоров 
вместе со своими родителями – 
тоже музыкантами – переехал 
к нам с Дальнего Востока. Это 
человек с абсолютным музы-
кальным слухом. Он профессио-
нальный пианист, сам научился 
играть на гитаре, гениально 
исполняет цыганские песни. 
Сейчас обеспечивает звуковое 
сопровождение всех музыкаль-
ных мероприятий и является 
членом группы «Док. М». Отец 
Ивана тоже работает в нашем 
Доме культуры – руководит 
коллективом «Калина», который 
преимущественно посещают по-
жилые жительницы Родины. 

- наслышана про триумф 
театральной студии «гротеск», 
которой руководит актер Ро-
ман Захаров. Была приятно 

крестом». Сейчас что-то из-
менилось? 

- В последнее время на 
мероприятиях полный аншлаг. 
Люди в проходах стоят. Значит, 
работаем не зря! Хотя местные 
жители поверили в позитивные 
перемены не сразу. За  послед-
ние 15-20 лет, за исключением 
нескольких объединений по ин-
тересам, здесь не было ничего 
для массового потребителя. 
Поэтому когда один за другим 
в Доме культуры стали откры-
ваться кружки, народ отнесся 
к этому с недоверием. Мол, 
надолго ли? Но после несколь-
ких интересных и совершенно 
непохожих друг на друга меро-
приятий зрители нас оценили и 
стали посещать чаще.  

- Александр, это только 
вашему дк так повезло с 
ремонтом и кадрами или у 
коллег тоже дела налажива-
ются? 

- Мы чаще стали ездить по 
области и Псковскому району 
и обратили внимание на то, 

как меняется положение дел в 
культуре. Особенно в послед-
ние 3-4 года. Практически во 
всех досуговых учреждениях, 
где раньше было, откровенно 
говоря, страшненько, прошел 
или идет ремонт. Кому-то сцену 
реанимировали, кому-то под-
штукатурили фасад и установи-
ли стеклопакеты. Практически 
все директора Домов культуры 
других районов отмечают, что 
жить и работать стало легче. 
Как музыкант могу сказать о 
том, как важна для нашей ра-
боты хорошая аппаратура – и 
световая, и звуковая. Раньше 
приобрести ее было нереаль-
но, а сейчас мы даже можем 
выбирать ту или иную марку. 
Конечно, той аппаратуры, ко-
торая имеется в распоряжении 
Родинского ДК, недостаточно 
для такого большого коллекти-
ва. Но это уже что-то! 

Надеюсь, что и ремонт Дома 
культуры будет продолжен. В 
настоящее время требуется 
привести в порядок дискозал, 
залатать крышу, отремонти-
ровать лестницу и коридор на 
втором этаже, заменить пол 
в хореографическом классе 
и много чего еще. Проблем 
много, но мы предпочитаем не 
заострять на них внимание, а 
терпеливо решать. Главное, 
что начало позитивным пере-
менам положено.

Ульяна МИХАЙловА.

Черная полоса не могла длиться вечно! 
Дом культуры псковской деревни Родина – яркий пример перемен к лучшему

удивлена, узнав, что это тоже 
ваши кадры. как вам удалось 
привлечь такого классного 
специалиста? 

- Исключительно личным 
обаянием. Мы с Романом боль-
шие друзья. Поэтому когда я 
ему предложил поработать под 
отремонтированной крышей Ро-
динского ДК, он, не раздумывая, 
согласился. Его приход стал для 
нас ценным приобретением. Я 
сам присутствовал на отчетном 
концерте, смотрел постановку и 
был потрясен ее высоким уров-
нем. За два последних месяца 
подопечные Романа побывали 
на трех фестивалях, и везде 
были признаны лучшими. По-
следний крупный «трофей» За-
харова – 1-е место на фестивале 
самодеятельных театров «Затеи 
сельской остроты», который еже-
годно проходит в Пушкинских 
Горах. Недавно мы получили 
приглашение поучаствовать в 
международном профессиональ-
ном конкурсе «Лик», где будут 
выступать театры Германии, 
Латвии, России и других стран. 
Администрация Псковского рай-
она обещала выделить автобус 
и поддержать молодых актеров. 
А ведь было время, когда при-
ходилось рассчитывать только 
на свои силы. 

- Раньше из-за того, что зал 
был в аварийном состоянии, а 
кадров не хватало, на концер-
ты приходило «три человека 

Александр Иванов уверен, что черная полоса не может длиться вечно
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В тёмном лесе, 
в тёмном лесе…

В марте 2011 года власти Псков-
ской области дали официальный 
старт развитию в регионе природного 
туризма. на первую отраслевую кон-
ференцию под названием «Развитие 
сельского туризма в Псковской обла-
сти как фактор роста муниципальной 
экономики», которая была организо-
вана комитетом по туризму совместно 
с Торгово-промышленной палатой и 
областным Фондом гарантий и разви-
тия предпринимательства, собралось 
так много заинтересованных лиц, что 
им не хватило мест в актовом зале 
администрации Псковского района.

До того времени власти развивали 
в регионе главным образом культурно-
познавательный туризм, полагая, что 
туристы приезжают к нам в регион только 
для того, чтобы посмотреть на древности 
или прикоснуться к святыням. Однако 
практика показала, что даже самый 
любознательный турист нуждается не 
только в новых ярких впечатлениях, но 
и в простых человеческих радостях. А на 
туриста из каменных джунглей, который 
наконец-то выбрался на природу, даже 
простые человеческие радости могут 
произвести незабываемое впечатление. 

Ему в удовольствие и погонять по 
косогорам на велосипеде, и сварить в 
котелке собственноручно пойманную 
рыбку, и набрать в лесу стаканчик зем-
ляники, и покормить с руки домашнюю 
козу. Причём за такими впечатлениями 
этот турист приедет снова и снова и они 
ему никогда не наскучат, а вот осматри-
вать в пятый раз развалины старинной 
крепости навряд ли захочет, если только 
он не художник или искусствовед. 

на первой псковской конференции 
по экотуризму к тому же выяснилось, 
что всего 20% россиян могут позволить 
себе туристические поездки к морю или 
к зарубежным достопримечательностям. 
Остальные являются в лучшем случае 
дачниками, а за неимением дачи выез-
жают за город на пикники. Значит, и надо 
предлагать им не место под пальмой, а 
домик в деревне – убеждали сельских 
предпринимателей специалисты тури-
стического бизнеса. 

Одним словом, четыре года назад 
власти Псковской области решили 
диверсифицировать региональный ту-
ристический продукт и стали всячески 
поддерживать сельских предпринимате-
лей, которые придумали делать бизнес 
из гостеприимства. 

33 коровы –
свежая строка
Как обустроить деревенский гостевой 

дом, кого туда пригласить, чем угощать 
постояльцев, что из хозяйственного 
инвентаря предоставить в их распо-
ряжение и какие для них организовать 
развлечения, рассказывалось в пособии, 
которое комитет по туризму, инвестици-
ям и пространственному развитию ад-
министрации Псковской области издал 
специально для новичков.  

В качестве экспертов на конферен-
цию также были приглашены первые 
псковские специалисты по сельскому 
туризму – хозяева тогда ещё немного-
численных «хуторов» и «подворий». 

Оказалось, что они уже принорови-
лись оценивать свой «туристический 
поток» в коровах. Такой эквивалент был 
придуман в Швейцарии, ВВП которой во 
многом зависит от экотуризма. Так вот, 
швейцарцы подсчитали, что каждый 
турист приносит их стране доход, срав-

нимый со стоимостью одной коровы. Вот 
надо, чтоб и в Псковской области так было.  
«Представляете, если к нам разом по-
жаловали 200 туристов, – это всё равно 
что целое стадо крупного рогатого 
скота!» – говаривал легендарный хозяин 
«Медового хуторка» Геннадий Глазов. 

С тех пор Псковская область стала 
богаче на столько коров, что первоот-
крывателям регионального экотуризма 
и не снилось. Во всяком случае, только за 
последние два года количество гостевых 
домиков в псковской глубинке удвоилось: 
с тридцати до шестидесяти. Сельским 
туризмом в Псковской области теперь 
активно занимаются и простые деревен-
ские жители, и крупные компании, и даже 
столичные университеты (например, 
Санкт-Петербургский политехнический 
университет недавно отреставрировал 
для этих целей порховскую усадьбу князя 
Гагарина «Холомки»). 

Антошка, Антошка, 
давай копать 

картошку!
Сегодня в регионе действует Го-

сударственная программа «Культура, 
сохранение культурного наследия и 
развитие туризма на территории 
области на 2014-2020 годы», призван-
ная всячески развивать псковский 
сельский туризм. 

В 2011 году в Псковской области 
впервые был проведён конкурс «Эко-
Отдых» на лучший объект в сфере 
сельского туризма. К участию в этом 
состязании приглашались усадьбы, 
подворья, гостевые дома, агропро-
изводственные и экскурсионные 
усадьбы, а также иные туристиче-
ские проекты, связанные с отдыхом 
на природе. 

В этом конкурсе участвовали по-
истине впечатляющие проекты. На-
пример, один предприимчивый житель 
Пушкиногорского района придумал 
туристический марш-
рут по собственному 
картофельному полю 
под названием «Живая 
деревня». Говорят, что 
эта экологическая тро-
па пользуется у приез-
жих большим успехом 
и позволяет им узнать 
много интересного про 
самый обычный про-
дукт из их ежедневного 
рациона. 

На первый раз в 
конкурсе приняли уча-
стие 11 объектов из 
Печорского, Пушкино-
горского, Стругокрас-
ненского, Невельско-
го и Пустошкинского 
районов. По итогам 
интернет-голосова-

ния и решения конкурсной комиссии 
победителем был признан гостевой 
«Домик в деревне», который получил в 
награду изданный про него красочный 
буклет. 

Этот удивительный домик в де-
ревне Тешевицы Печорского района 
манит туристов не только изыскан-
ными лакомствами прямо с грядки и 
домашним чаем из лепестков роз. Его 
хозяева, Галина и Александр Поповы, 
создали у себя в деревне музей ретро-
мобилей и прочей старинной техники 
с раритетной утварью. Поэтому 
сперва приезжающие наведываются 
туда исключительно ради экскурсии 
по этому удивительному домашнему 
музею, а уж потом приезжают пого-
стить подольше. 

В 2012 году в региональном конкур-
се «ЭкоОтдых» приняли участие не 
намного больше объектов, но среди 
них уже появились игроки посерьёзнее 
маленьких гостевых домиков. На этот 
раз за главный приз боролись почти 
все районы Псковской области. В ре-
зультате в интернет-голосовании 
в лидеры вырвался «Ольгин хутор 
– медовое подворье» из деревни Берез-
нюк Печорского района, а конкурсная 
комиссия отдала предпочтение сразу 
пяти туристическим объектам. Всем 
им был посвящён новый буклет, из-
данный одновременно на русском и ан-
глийском языках, который так же, как 
и первый, распространялся на между-
народных туристических выставках. 

На «Ольгином хуторе» хозяйнича-
ет Ольга Ивановна Рогачёва – ярая 
поборница здорового образа жизни 
и, особенно, правильного питания.                 
«Что касается помидоров, которые я 
выращиваю, – у меня на них и муха не 
сидела! У меня перец, как мои щёчки, ро-
зовеет! Это не тот продукт, который 
пахнет в магазине непонятно чем», – 
хвастается она. 

А вот всего лишь один из недавних 
отзывов посетителей «Ольгиного хуто-
ра», который был опубликован ВКонтак-

те: «Хочется сказать много-много теплых 
слов за познавательный рассказ, язык не 
поворачивается назвать это экскурсией. 
Мы были на Вашем хуторе 10 мая, с груп-
пой из Питера. Мои дети всем рассказали 
по приезду про варежки и наказали мне 
кукол, ими изготовленных, поставить так, 
чтоб все видели. Спасибо Вам большое, 
вы умеете сохранить и показать детям 
то, что городскому жителю увидеть, к со-
жалению, негде».

Где в Псковской 
области 

мёдом намазано
В 2012 году администрация Псковской 

области организовала первый инфотур 
для журналистов и туроператоров Мо-
сквы и Санкт-Петербурга по продвиже-
нию регионального сельского туризма. 

В 2013 году объекты сельского туриз-
ма Псковской области были представле-
ны на международном форуме «Сельский 
туризм в России». В итоге псковский 
музей «Медовый хуторок» из деревни 
Дубровка Печорского района получил се-
ребряную медаль этого форума за вклад 
в развитие сельского туризма, народных 
промыслов и ремёсел в номинации «Повы-
шение культурного уровня населения». 

Созданный Геннадием Васильевичем 
Глазовым «Медовый хуторок» – это не 
просто музей и лаборатория эффек-
тивного пчеловодства, а вместе с тем 
и старинного крестьянского быта. Его 
посетители учатся «ходить мимо всяких 
там макдональдсов с высоко поднятой 
головой», ценить дары земли, на которой 
они родились, уважать мастерство и 
смекалку своих предков. Гости «Медового 
хуторка» убеждаются, что традиционные 
ягодные наливки из России намного пре-
восходят по своим вкусовым качествам 
разрекламированные французские вина, 
а правильно приготовленные каши на-
много полезнее завезённой из Америки 
картошки.  Во всяком случае, они потом 

стараются выполнять завет 
Геннадия Глазова и каждый 
день принимать свой «боевой 
паёк» мёда – обязательные для 
поддержания организма 100 
граммов этого целительного 
натурального продукта. 

Так победим
В 2013 году победителем 

регионального конкурса 
«ЭкоОтдых» в интернет-
голосовании стал госте-
вой домик для семейного 
отдыха «Дивный уголок» 
из деревни Забельско Гдов-
ского района. А эксперт-
ная комиссии отметила 
главным призом гостевой 
дом природного заповед-
ника «Полистовский». В 

Домики в деревне
гостеприимство как фактор экономического роста

Туристическая отрасль всегда считалась знаковой для Псков-
ской области: благо, памятников истории и культуры в нашем 
регионе не счесть. однако в областном бюджете и в доходах 
местных жителей туризм, тем не менее, никогда не занимал значи-
мое место. Теперь, впрочем, наметилась тенденция к изменению 
этой ситуации. Так же, как и во всем мире, в Псковской области на 
первый план выходит принципиально новый продукт: так назы-
ваемый «сельский» или «экотуризм», привлекающий российских 
и европейских горожан доступной экзотикой. 

Динамика туристического потока 
в Псковской области

«Ольгин хутор» – образцово-показательный пример 
того, как в условиях Псковской области 

можно организовать объект сельского туризма
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качестве награды оба победителя 
получили возможность показать себя 
на главной в России международной 
туристской выставке MITT. 

Заповедник «Полистовский» впе-
чатлил членов жюри больше всего, 
потому что всего за год сумел увели-
чить количество своих посетителей 
в восемь раз! И всё благодаря грамот-
ному маркетингу. 

Заповедник открыл у себя на тер-
ритории гостевой домик, разработал 
новые экологические маршруты и 
систему скидок для постоянных по-
сетителей, придумал, чем занять 
детей на зимних и весенних кани-
кулах – в так называемые «низкие» 
туристические сезоны. И вот вам 
результат. 

«Дивный уголок» тоже всячески 
старается разнообразить досуг сво-
их постояльцев, а создан на основе 
обычного фермерского хозяйства. Его 
главной достопримечательностью 
является на диво смышлёная коза, а 
главным лакомством – разнообразные, 
подчас весьма экзотические блюда из 
тыквы. Интересно, что этот госте-
вой дом предлагает своим постояль-
цам не обязательно праздный отдых: 
«Можно заняться приятным и полезным 
делом – собрать и заготовить подарок 
себе любимому на зиму – грибы, ягоды, 
целебные травы. Приветствуется помощь 
хозяевам в покосе травы для животных и 
птицы, заготовке сена, веников, сборе уро-
жая, выпасе овец и коз. Поможем освоить 
обработку земли мотоблоком, научим  до-
ить козу, ездить верхом на лошади».

Дело мастера 
боится

В этом году псковские объекты 
сельского туризма ещё только го-
товятся к региональному конкурсу, 
но про них уже издан новый буклет 
– «Отдых на природе». Кроме того, 
в мае в регионе было организовано 
сразу два информационных тура по 
объектам сельского туризма и дере-
венским мастерским для представи-
телей СМИ и туроператоров. 

Государственный комитет по 
культуре администрации Псковской 
области на самом деле активно 
продвигает все без исключения ре-
гиональные объекты сельского и 
экологического туризма, независимо 
от того, кто побеждает в конкурсах. 
Далеко не все они уже успели обзаве-
стись собственными сайтами, но 
всю информацию про базы отдыха, 
гостевые домики и санатории Псков-
ской области можно почерпнуть на 
сайте tourism.pskov.ru.

Сегодня областные власти осо-
бенно стремятся поддержать тех 
деревенских жителей, которые ор-
ганизуют у себя не просто гостевые 
дома, а творческие мастерские. В 
одном только Печорском районе из 

такого рода туристических услуг уже 
сформировалась целая индустрия. 
Там живут уже успевшие прославить-
ся на всю Россию ткачи (например, 
Гусляна Картюшова и супруги Покров-
ские), гончары (например, Юрий Пере-
сада), пряничники и даже мастера по 
литью колоколов с учёной степенью 
и многолетним опытом работы на 
литейном производстве (Александр 
Лапшин). И все они умеют до такой 
степени заразить путешественников 
своей страстью к традиционным 
ремёслам, что у них нет отбоя от 
благодарных учеников. 

Экологический туризм и крафт-
туризм (в переводе с английского «kraft» 
обозначает ремесло, мастерство) – весь-
ма востребованные, но пока ещё мало 
освоенные отрасли предпринимательства. 
Ведь при всём обилии и разнообразии 
турбаз и гостевых домов в тёплое время 
года накануне выходных и праздников в 
Псковской области бывает очень трудно 
найти даже одно-единственное место для 
загородного отдыха. А желающих осваи-
вать традиционные искусства всегда 
намного больше, чем тех, кто этими 
искусствами владеет. 

Именно поэтому комитет по туризму 
активно сотрудничает в этом направле-
нии с центрами занятости и информа-
ционно-консультационными ресурсными 
центрами, чтобы те объясняли сельским 
жителям, как можно небольшими уси-
лиями организовать такое интересное и 
прибыльное дело. 

Примечательно, что правовые аспекты 
этой деятельности до конца пока ещё не 
разработаны. В принципе, чтобы зани-
маться сельским туризмом, даже не обя-
зательно регистрироваться в качестве ин-
дивидуального предпринимателя. Если вы 
не собираетесь готовить для своих гостей 
еду, то можете просто сдавать им на лето 
собственную недвижимость, выплачивая 
за это государству установленный налог. 

Областной комитет по культуре научит, 
как правильно принимать гостей, чтобы 
они чувствовали себя, как дома, но при 
этом приносили хозяину прибыль. Спе-
циалисты утверждают, что на выдумки-то 
псковичи горазды и умеют угодить своим 
постояльцам, но иногда прогорают на том, 
что слишком уж гостеприимны: стесняются 
брать плату с излишне деятельных горо-
жан, которые рьяно помогают им по хо-
зяйству, могут продешевить, устанавливая 
цены на изготовленные собственноручно 
изделия народных промыслов… 

В общем, не все и не всегда понимают, 
как надо правильно доить ту священную 
корову, которая пополняет региональный 
ВВП с каждым прибывающим в Псковскую 
область туристом. Но если эта отрасль 
экономики будет развиваться у нас таки-
ми же темпами, то экологически чистая, 
живописная, богатая грибами и ягодами, 
а главное, гостеприимная Псковская об-
ласть когда-нибудь будет учить Швейца-
рию, как считать доходы от природного 
туризма не в коровах, а в слонах. 

Елена ГолУБЕвА.

      Туризм

В последнее время мы все чаще 
слышим, что в нашей стране, и в 
Псковской области в частности, про-
сто необходимо развивать такое 
направление деятельности, как эко-
логический туризм. И эти разговоры 
возникают не на пустом месте. Взять, 
к примеру, Опочецкий район. Здесь 
немало красивейших озер и речек, 
не говоря уже о живописных берегах 
Великой. Чистый воздух, умеренный 
климат. Все это должно привлекать 
сюда отдыхающих. Дело, как говорит-
ся, за малым. Должны найтись люди, 
которые возьмут дело в свои руки. 
Обратят внимание, что из всего этого 
можно извлечь еще и экономическую 
пользу. А значит, стоит вкладывать 
средства в создание необходимой 
инфраструктуры для развития экоту-
ризма.

Пока же стоит поговорить о том, 
что делается энтузиастами, влюблен-
ными в свой край, стремящимися пе-
редать эту любовь и патриотические 
чувства молодому поколению.

Год назад на базе районной би-
блиотеки был создан краеведческий 
клуб «Отчий дом». Его создатели по-
старались принять во внимание опыт 
работавшего раньше при библиотеке 
молодежного клуба «Барс». И в ка-
честве одного из направлений взя-
ли разработку заочных экскурсий по 
историческим местам района, а также 
развитие экологического или сель-
ского туризма.

Надо сказать, что в состав клуба 
вошли не только коренные опочане, 
но и люди, которые приехали жить в 
Опочку совсем недавно, но уже успе-
ли полюбить наш край, его тихую, не-
броскую красоту. 

В этом году членами клуба «От-
чий дом» было организовано два 
волонтерских десанта на городище 
Коложе. Они стали продолжением ор-
ганизованной в прошлом году истори-
ко-экологической экскурсии на место, 
где стояла когда-то крепость – фор-
пост Пскова.

Напомним нашим читателям, что 
городище Коложе является памятни-
ком археологии федерального зна-
чения. Как полагают историки, эта 
крепость была построена примерно 
в середине XIV столетия. Впервые 
она упоминается в «Списке городов 
русских дальних и ближних» за 1390-
1391 гг. Существовала же крепость 
до 5 февраля 1406 года, когда вели-
кий князь Литовский Витовт, нарушив 
перемирие, напал на эту маленькую 
деревянную крепость, сжег ее и раз-
грабил округу, захватив в плен 11 
тысяч человек (мужчин, женщин и 
детей).

Экскурсия и десанты туда были 
организованы в рамках подготовки 
к празднованию 600-летия Опочки. 
Первая экскурсия на Коложе состоя-
лась в прошлом году для десятикласс-
ников школы №4. Когда школьники в 
сопровождении своего классного ру-
ководителя В.А.Сергеевой и участ-
ников краеведческого клуба преодо-
лели пешком изрядный кусок пути по 
красивейшей долине реки Кудки и 
поднялись на городище, им был по-
казан и оставшийся здесь на старом 
кладбище обломанный древний ка-
менный крест с традиционной сокра-
щенной надписью «Царь славы Иисус 
Христос Ника». Еще два коложских 
каменных креста, меньших размеров 
и лучшей сохранности, находятся 
сейчас в Опочецком краеведческом 
музее.

К великому сожалению, и в этом 
убедились участники клуба «Отчий 
дом», на Коложе побывали «черные 
копатели», которые оставили после 
себя открытые глубокие шурфы. Во-
лонтерские десанты как раз и были 
организованы, чтобы навести на го-
родище порядок и ликвидировать эти 
варварские следы. Как рассказала 
заведующая отделом обслуживания 
взрослых районной библиотеки Гали-
на Васильевна Гуль, в состав десанта 
«Это моя малая Родина» вошли уча-
щиеся 7-11 классов гимназии, члены 
общественных организаций «Раду-
га» и Опочецкого отделения РСМ 
с педагогом Е.В.Тихоновой. Часть 
пути ребята во главе с представите-
лем краеведческого клуба и учите-
лем проделали на автобусе, предо-
ставленном ДООЦ, а часть прошли 
пешком. Они убедились, какие здесь 
красивые места. И эта красота вдох-
новила их на поистине ударный труд. 
Но работой волонтерский десант не 
ограничился. Г.В.Гуль и краеведы 
рассказали гимназистам много инте-
ресного о Коложе. Их рассказ содер-
жал как исторические факты, так и 
легенды о трагическом прошлом кре-
пости, охранявшей подступы к Пскову 
с юга. 

- В планах, – рассказывает Гали-
на Васильевна, – расширение гео-
графии туристических маршрутов. 
А пока наши энтузиасты-краеведы 
готовы организовывать экскурсии на 
Коложе для всех желающих. Думаю, 
что особенно важно приобщать к та-
кому виду туризма детей и молодежь. 
Пусть они убеждаются, в каком кра-
сивом мире мы живем, как интересна 
и насыщена история нашей малой 
родины. Кроме того, молодежь может 
и должна вносить посильную лепту в 
сохранение богатств родного края.   

   

ПЕРСПЕКТИВЫ
 ОБНАДЕЖИВАЮТ

Работа по ликвидации следов, 
оставленных  «черными копателями»

База отдыха «Волынь» в Куньинском районе 
привлекает гостей из Европы и из столиц
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- За 35 лет изменилось 
многое, – рассказывает Вера 
Васильевна. – Начинала я ра-
ботать оператором, когда по-
чта в Опочке находилась еще 
в старом здании на площади. 
Если сравнивать те времена 
и сегодняшний день, то в пер-
вую очередь стоит отметить 
расширение услуг, которые 
оказывает почта. Да и техни-
ка шагнула далеко вперед. Но 
зато писем люди стали писать 
меньше. Да и подписка из-за 
ее удорожания значительно 
сократилась. 

Основное внимание в на-
шем разговоре было уделе-

но передвижке. Введение та-
кой службы в отделении связи 
г.Опочки – мера вынужденная. 
Отделения связи на селе за-
крывали как нерентабельные, 
но людей, живущих в дерев-
нях, которые они обслуживали, 
бросать нельзя. Вот и пустили 
на село передвижку. Работает 
она на два района – Опочец-
кий и Красногородский. Выезды 
осуществляются по графику. В 
нашем районе таким образом 
обслуживается 5 отделений. 
Машина представляет собой 
мобильный офис, оборудован-
ный шкафами, сейфами и ком-
пьютером. 

Вначале люди болезненно 
восприняли закрытие отделений 
связи, но постепенно привыкли. 
Они знают, когда к ним приедет 
почта (на отделениях связи ви-
сит график). И ждут ее. Ждут не 
только корреспонденцию – газе-
ты, журналы, письма, но еще и 
пенсии, а также привоза товаров 
повседневного спроса. К почто-
вой передвижке собираются как 
к автолавке. Здесь и подписные 
издания получают, и сразу же 
новостями делятся.

Самым активным из отде-
лений, по словам Веры Васи-
льевны, является Лаптево. Но 
главное, что везде к работникам 

13 июля – День российской почты

ПЕРЕДВИЖКА  ОБСЛУЖИВАЕТ  ПЯТЬ  ОТДЕЛЕНИЙ
о работниках со стажем в 35 лет можно с 

уверенностью говорить, что они ветераны 
в своих организациях или на производ-

стве. Именно по столько лет работают в почто-
вой связи Вера Васильевна ПРОКОФьЕВА                                      
и Владимир Иванович ПАВЛОВ. И ровно год 
они трудятся вместе на передвижке.

передвижки отношение самое 
доброжелательное и уважи-
тельное.

Есть с чем сравнить день 
сегодняшний и Владимиру Ива-
новичу. Он начинал работать 
на «Москвиче». После «каблуч-
ка» был УАЗ, затем ГАЗ-53. И 
вот теперь комфортабельная, 
специально оборудованная для 
услуг почтовой связи «Газель». 
Было время, когда к поезду за 
почтой приходилось ездить на 
железнодорожную станцию в 
Остров. Выезжал ночью, чтобы 
не опоздать. 

И дороги всякие повидал 
Владимир Иванович за 35 
лет, что тут говорить. И дело 
не только в ежегодной весен-
ней распутице. Приходилось, к 
примеру, сталкиваться с лося-
ми и кабанами на дороге, а это 
может быть весьма опасно… 

На разговоры времени у 
работников передвижки мало. 
Надо быстро загрузить маши-
ну и отправляться в путь. Но по 
моей просьбе Вера Васильевна 
показала свое рабочее место и 
даже включила компьютер. Все 
в машине действительно сде-
лано для того, чтобы работать 
в дороге было удобно.

Н. ИльИНА.  

   Правопорядок

ОГРАДИТЬ 
МОЛОДЕЖЬ ОТ 
НАРКОТИКОВ

В период со 2 по 30 июня 
на территории  Опочецкого 
района проводились антинар-
котические мероприятия, по-
священные Международному 
дню борьбы с наркоманией.

Цель данного мероприя-
тия – привлечение внимания 
общественности к проблеме 
незаконного оборота наркоти-
ческих средств, психотропных, 
сильнодействующих и иных 
психоактивных  веществ среди 
молодежи. В рамках антинар-
котических мероприятий про-
водились профилактические 
рейды по местам массового 
скопления молодежи, а также 
в студенческие общежития на 
предмет выявления несовер-
шеннолетних, допускающих 
употребление наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ и находящихся в обще-
ственных местах в состоянии 
наркотического и токсического 
опьянения.

По всем вопросам, касаю-
щимся проблем наркомании, 
граждане могут обращаться 
по телефону доверия 2-22-45.

о. ГрИГорьЕвА, 
инспектор ПДН Мо МвД

 россии «опочецкий».

Уважаемые работники 
почтовой связи Опочецкого 
района! Примите искренние 
поздравления с вашим про-
фессиональным праздником 
– Днем российской почты! 
Ваш труд заслуживает осо-
бых слов признательности, 
вас ждут в каждом доме, во 
всех учреждениях и орга-
низациях. Почта сокращает 
расстояния и ускоряет время 
в решении деловых проблем, 
соединяет города и континен-
ты, дарит радость общения 
близких людей, живущих да-
леко друг от друга. Желаем 
вам успехов в работе, здоро-
вья, неиссякаемой энергии, 
семейного благополучия! 

Глава района Ю.А. ИльИН.
Председатель районного 

Собрания депутатов
о.в. вАСИлЕвСКИЙ.

график работы мобильного офиса налоговой службы №4 Псковской области на июль 2014 года

дата 
посещения

наименование
населённого пункта

Ф.И.О.лиц, осуществляющих деятельность 
в мобильном офисе налоговой службы время

Должностное лицо 
налогового органа

Уполномоченный представитель 
органа местного самоуправления

14 июля

макушинская волость 
д. Макушино (у здания Администрации)

д. Крайнево (центр деревни)
д. Анченки (центр деревни) 

д. Кренево (остановка автобуса)

Иванова М.В. Кокорина Светлана Петровна – 
глава сельского поселения 

«Макушинская волость»

11.00  

12.30  
13.30
14.30 

15 июля

матюшкинская волость 
д. Барабаны (у магазина)

п. Приозерный (у магазина)
д. Матюшкино (у здания администрации)

Иванова М.В. Богатко Ирина Петровна –
инспектор администрации 

СП «Матюшкинская волость»

11.00  

12.00  

14.00

16 июля

Болгатовская волость 
д. Духново (у здания админисрации)

д. Теребени (у магазина)
д. Болгатово (у магазина)
д. Лаптево (у магазина)

Иванова М.В. Кудрявцева Елена Павловна –
ведущий специалист 
администрации СП 

«Болгатовская волость»

11.00  

12.30  

13.30  

15.00

ВНИМАНИЮ 
ДЕПУТАТОВ
15 июля в 10.00 в зале 

заседаний Собрания депу-
татов Опочецкого района 
состоится 34-я сессия Со-
брания депутатов Опочец-
кого района пятого созыва с 
повесткой дня:

- О внесении изменений и 
дополнений в решение 27-й 
сессии Собрания депутатов 
Опочецкого района пятого со-
зыва от 26.12.2013 года №146 
«О бюджете муниципального 
образования «Опочецкий рай-
он» на 2014 год и на плановый 
период 2015 и 2016 годов»;

- Об оперативной обста-
новке на территории Опо-
чецкого района за I полуго-
дие 2014 года.

          Акция

ТВОЙ  ВЫБОР
Уважаемые жители Опочец-

кого района! Приглашаем вас 
и членов ваших семей принять 
участие в информационной 
акции «Служба по контракту 
– твой выбор!», проводимой 
12 июля на Советской площа-
ди г.Опочки с 10.00. 

В программе акции 
планируются:

- показательные высту-
пления воинов-десантников;

- проведение спортивных 
состязаний при участии жи-
телей города;

- демонстрация и обучение 
укладке парашюта.

Кроме того, все желающие 
могут получить профессио-
нальную консультацию у спе-
циалистов пункта (отбора на 
военную службу по контракту) 
по Псковской области, пред-
ставителей воинских частей 
по вопросам условий про-
хождения военной службы по 
контракту, предоставления 
льгот и гарантий военнослу-
жащим-контрактникам.

Тел. для справок: 
8 (8112) 66-73-45, 

e-mail: povsk-pskov@mil.ru.     

В прошлом году состоялся первый автопробег 
по местам боевой славы Опочецкого района. Он 
вызвал немало горячих откликов и пожеланий по-
вторять ежегодно подобное мероприятие.

Организаторы автопробега – отдел ОРЦК по 
работе с молодежью – приняли решение в этом 
году провести автопробег, посвятив его 70-летию 
освобождения района от немецко-фашистских 
захватчиков. Он состоится 19 июля (справки по 
телефонам 2-13-20, 8-911-3737011) по маршруту 
Опочка – Духново – Лаптево – Ровные Нивы – 

Норкино – Глубокое – Звоны – Аристово – Опочка. 
Участники автопробега побывают на местах, 

где в годы войны проходили крупные сражения, 
посетят уцелевшие доты, у братских могил почтут 
память воинов, павших в боях за освобождение 
нашего района от фашистов. 

На завершающем этапе в деревне Глубокое 
участников автопробега ждет экскурсия в музее 
школы, костер, солдатская каша и концертная 
программа, посвященная юбилею освобождения 
деревни от немецко-фашистских захватчиков.

  

             Анонс

ОПОЧАНЕ И ГОСТИ ГОРОДА, 
УЧАСТВУЙТЕ В АВТОПРОБЕГЕ!
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ИХ  ИМЕНА  ОСТАЛИСЬ  
В  ИСТОРИИ  ГОРОДА 

И В ИСТОРИИ СТРАНЫ

Россия на распутье. Оставаясь по сути 
азиатской страной, она начинает дви-

жение к своему европейскому будущему. До петровских 
реформ оставалось еще целое столетие, когда в семье 
мелкопоместного опочецкого дворянина родился маль-
чик, которому впоследствии суждено было стать «русским 
Ришелье» и одним из первых российских реформаторов. 

Афанасий лаврентье-
вич оРдИн-нАщокИн. 
Трудно назвать тот вид го-
сударственной деятельно-
сти, где бы наш земляк ни 
проявил свои недюжинные 
способности и широту за-
мыслов. Дипломатические 
заслуги нашего земляка 
золотыми буквами вписали 
его имя в историю государ-
ства Российского.

В 1658 году Ордин-На-
щокин подписал выгодное 
перемирие со Швецией; 
вел переговоры с Курлян-
дией и Польшей, доби-
вался союза с последней 
для успешной борьбы с 
Турцией и Швецией за вы-

ход к морю. В январе 1667 года Ордин-Нащокин добился 
значительной победы – подписал Андрусовский мир с 
Польшей, закрепив за Россией Смоленск, левобережную 
Украину с Киевом, за что был пожалован званием ближнего 
боярина и стал главой Посольского приказа. 

А.Л.Ордин-Нащокин был незаурядным экономистом. Он 
разработал Новоторговый устав, покровительствовавший 
отечественной торговле и ограничивавший торговлю ино-
странную.

Уроженец опочецкой земли, далеко отстоящей от всех 
морей, руководил созданием судоверфи на Оке и русского 
боевого корабля «Орёл». Под руководством Афанасия 
Лаврентьевича в Посольском приказе были разработаны 
рекомендации относительно корабельного трехцветного 
флага, который позже стал штандартом Петра I, а в насто-
ящее время – государственным флагом России. 

По настойчивым предложениям Ордина-Нащокина была 
создана международная и регулярная русская почта. Зани-
мался российский канцлер и многим другим – железодела-
тельными заводами, мануфактурами, торговыми дворами 
и так далее. Он стремился вывести страну из отсталости, 
твердо отстаивал государственные интересы, не боясь 
опалы; был постоянно деятелен и совершенно неподкупен, 
вел борьбу с канцелярской рутиной.

Среди 109 фигур горельефа памятника «Тысячелетие 
России» в Новгороде, символизирующих историю нашего 
государства, есть и фигура опочанина Афанасия Лаврен-
тьевича Ордина-Нащокина. 

Столетие славы нашего государства, 
когда российских императоров Петра I 

и Екатерину II нарекли Великими. Именно тогда за недол-
гую бытность опочецким губернатором екатерининский 
вельможа Захар григорьевич чернышев сформировал 

облик центра нашего горо-
да. Подлинно талантливый 
человек талантлив во всем. 
Знаменитый русский пол-
ководец, государственный 
деятель, администратор 
сумел найти себя и в градо-
строительстве. На доклад-
ной записке З.Г.Чернышева 
о необходимости постройки 
в Опочке каменных домов 
Екатерина II начертала 
«Быть по сему». Исполняя 
наказ императрицы, гене-
рал-губернатор Псковской 
и Могилевской губерний 
Чернышев поручает извест-

ному русскому архитектору И.Е.Старову выполнить 
план устройства города. Была разработана регулярная 
планировка Опочки с главной площадью в центре го-
рода. Первыми каменными строениями  нашего города 
стали корпус казармы и здание присутственных мест. 
Главную площадь Опочки, названную Соборной, в 1795 
году украсил величественный Спасо-Преображенский 
собор. В память о краткосрочном, но таком значимом 
для нашего города губернаторстве З.Г.Чернышева 
остался и его дом, расположенный на перекрестке 
улицы Ленина с улицей Коммунальной.

Опочанин, мелкопоместный дворя-
нин из села Бисерева Александр 

дмитриевич ПеТРоВ прославил нашу землю своим 
шахматным искусством. 
Не случайно в шахматном 
мире за ним закрепилось 
почетное звание «Север-
ный Филидор» по анало-
гии  с гением французских 
шахмат. 

Научившись играть в 
эту мудрую игру в детском 
возрасте, наш земляк уже в 
28 лет становится сильней-
шим шахматистом Санкт-
Петербурга. Большое вни-
мание шахматный мастер 
уделял теории шахмат. Он 
написал и издал учебник 
«Шахматная игра, приведенная в систематический 
порядок…». Книга А.Д.Петрова соответствовала 
новейшим теоретическим представлениям того вре-
мени и пользовалась популярностью у истинных 
ценителей шахмат. Достаточно сказать, что книгу 
нашего земляка читали такие выдающиеся личности, 
как А.С.Пушкин, И.С.Тургенев и Н.Г.Чернышевский.  
В зрелом возрасте А.Д.Петров успешно играл с силь-
нейшими шахматистами мира в Вене и Париже. И 
только то обстоятельство, что великий американец Пол 
Морфи отошел к тому времени от шахматных дел, не 
дало состояться матчу века между этими гениальными 
шахматистами.

3 мая 2007 года ушел из жизни совет-
ский военачальник, Герой Советского 

Союза и Социалистического труда, Почетный гражда-
нин Опочецкого района Иван 
моисеевич ТРеТьяк, не 
дожив шесть дней до святого 
для него праздника – Дня 
Победы. К званию Героя Со-
ветского Союза И.М.Третьяк 
был представлен за боевые 
действия при освобождении 
Опочки. 

В бою за деревню Духново 
батальон под командованием 
И.М.Третьяка разгромил штаб 
42-го пехотного полка 19-й ла-
тышской дивизии СС. При этом было захвачено знамя 
вражеского полка.

15 июля 1944 года при форсировании реки Великой 
гвардии майор Третьяк под сильным артиллерийским 
огнём противника и бомбежкой с воздуха первым фор-
сировал реку, увлекая за собой бойцов батальона. В ре-
зультате успешного форсирования реки Великой город 
Опочка был полностью освобожден от гитлеровских 
оккупантов. За этот подвиг И.М.Третьяк представлен 
к званию Героя Советского Союза.

Вспоминая о нем, командир дивизии, в которой 
воевал И.М.Третьяк, генерал А.Т.Стученко писал: «Лю-
били мы его за безумную храбрость, за то, что охотно 
шел на любое задание, каким бы оно ни было трудным. 
Казалось, скажи ему: «Третьяк, приволоки Гитлера!», 
он, наверное, ответил бы: «Слушаюсь!» – 
и пошел бы добывать. Таким он был в бою».

опочка. маленький городок, отмеченный точкой на карте, один из скромных уголков нашей 
великой страны на Великой реке. За свою 600-летнюю историю опочецкая земля явила 
миру знаменитых россиян, здесь родившихся или вошедших в историю. оглянемся не на 

прошедшие годы или десятилетия, заглянем в глубь веков, каждый из которых дал своих героев

Век XVII

Век XX

Век XIX

Век XVIII

Борис 
геннадьевич

ПолоЗоВ

- В этом году День освобождения 
Опочки от немецко-фашистских за-
хватчиков – особый день. Мы отмеча-
ем его в канун 600-летия основания 
нашего города, берущего свое начало 
от 14 октября 1414 года, дня Покрова 
Пресвятой Богородицы. В масштабах 
нашей огромной страны эта дата не 
станет большим событием, но для каж-
дого из опочан это очень значимый и 
по-настоящему сердечный праздник.

Любовь и уважение к своим корням – 
основополагающие чувства, которые вос-
питываются в человеке с самого детства 
и сопровождают нас на протяжении всей 
жизни. Мы – неотъемлемая часть своей 
малой родины. Эта неразрывная связь 
дает крепкую опору в жизни и одновремен-
но наделяет чувством ответственности. 

Не все проблемы в нашем городе 
решены. Нам нужно благоустраивать 
городские улицы и дворы, расширять 
социальную инфраструктуру, укреплять 
экономику. Это непростые задачи, но 
если каждый житель Опочки будет вкла-
дывать частичку своей души в развитие 
любимого города, убежден, достижение 
поставленных целей нам под силу.

Дорогие земляки! От всего сердца 
поздравляю вас с Днем города! Пусть 
в ваших семьях царит мир и благопо-
лучие, пусть с каждым годом все чаще 
слышится радостный смех маленьких 
жителей Опочки, которые станут до-
стойными продолжателями славных 
традиций нашего древнего города!

геннадий 
Павлович

 АлекСАндРоВ 

 - После окончания в 1956 году шко-
лы №4 я покинул родной город. Сна-
чала учеба, потом работа в различных 
уголках страны. Довелось летать на 
многих типах самолетов, в том числе на 
АН-76, на котором совершил посадку в 
Антарктиде, бывал во многих странах. 
Однако красота моей малой родины – 
Опочки – для меня всегда была роднее 
всех красот мира, восхищала и восхи-
щает до сих пор своей самобытностью.

В 2000 году после выхода на пен-
сию я перебрался сюда на постоянное 
место жительства и нисколько об этом 
не жалею. Дети живут в Москве, у них 
свои семьи. Часто навещают нас с вну-
ками. Им здесь тоже нравится. У нас же 
здесь прекрасная природа, много озер 
и рек. А какой воздух!..

Хочу пожелать всем землякам про-
цветания и благополучия.  Любите и 
берегите свой город!        

заместитель
председателя
областного
Собрания 
депутатов:

заслуженный 
летчик 
СССР:
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ОТ ЖЕНСКОГО УЧИЛИЩА 
К ИНДУСТРИАЛЬНО-ПЕДАГОГИЧЕСКОМУ 
КОЛЛЕДЖУ

В самом центре опочки на пересечении улиц коммунальной и ленина не один век сто-
ит двухэтажное здание. Всё это время оно вмещало в себя различные образовательные 
учреждения. Сегодня – это опочецкий индустриально-педагогический колледж. 

Сколько же интересного могли бы рассказать его стены!

Валентина 
Васильевна 
кАРПоВА

директор 
Опочецкого

 индустриально-
педагогического колледжа,

 кандидат исторических наук:
- 600 лет исполняется нашему го-

роду, городу, стоящему на перепутье 
больших дорог!

600 лет по его улицам ходят люди,  
улыбаются и горюют, страдают и упи-
ваются счастьем. Несколько сотен  по-
колений опочан вершили историю. И 
поэтому каждое воспоминание о дав-
но и не очень давно минувших днях 
так ценно для нас. Нам хочется знать, 
как жили опочане, о чем думали, что 
любили, кем гордились.  Наша земля 
– настоящий духовный родник, к ко-
торому время от времени припадают 
люди. Это те места, которые вскорми-
ли экономиста, политика А.Л.Ордина-
Нащокина. Это те улицы, которые  пом-
нят Александра Сергеевича Пушкина. 
Кто из  наших земляков не прикасался 
к тайнам Духовой горы! Кто не видел 
погоста в деревне Теребени с дере-
вянной церковью Воскресения! Кто не 
знает про склеп родителей фельдмар-
шала М.И.Кутузова! 

Пройдет совсем немного лет, и  
жизнь нынешнего поколения опочан 
станет историей. Какой будет эта исто-
рия, во многом зависит от нас. Давайте 
же гордиться нашей Опочкой, ценить 
её людей, ценить энтузиастов, собира-
ющих историю по крупицам!  С юбиле-
ем родного города, дорогие опочане!

Александр 
Анатольевич 
мИхАйлоВ

- Вся моя жизнь связана с Опоч-
кой. После окончания педагогическо-
го училища двадцать один год посвя-
тил работе с детьми. За все эти годы 
ни разу не усомнился в правильности 
выбранной профессии. 

Рад, что за эти годы сумел при-
вить своим ученикам еще и любовь 
к туризму. Более шестидесяти учени-
ков четвертой школы прошли через 
туристический кружок.

В год 600-летия города хочу по-
желать всем опочанам в первую оче-
редь не забывать о богатом прошлом 
нашей малой родины. Чтобы каждый 
житель проникся этой исторической 
шестивековой летописью, вспомнил 
события давно минувших дней, стре-
мился прожить собственную жизнь на 
благо города. Вот тогда наша Опочка 
будет развиваться и процветать.      

учитель 
технологии
школы №4:

В начале ХХ века в здании размещалось Опочецкое 
женское училище, основанное в 1861 году, затем 
оно было преобразовано в женскую прогимназию, 

а в 1910 году – в гимназию имени А.С.Пушкина. В ней 
преподавали 11 учителей, учились 227 гимназисток. 

В 1903 году при гимназии были организованы пе-
дагогические курсы, на которые были зачислены 19 

опочанок. 10 из них впоследствии получили звания 
учительниц. Затем в гимназии открылся 8-й класс с 

педагогическим уклоном, в котором готовили учителей 
для сельских школ.

В 1918 году все существовавшие в Опочке школы, 
в том числе женская гимназия, были преобразованы в 
школы второй ступени. В 1923 году все они были объ-
единены при бывшей женской гимназии в одну школу 
второй ступени с педагогическим уклоном.

В августе 1930 года на базе школы второй ступени 
имени А.С.Пушкина был создан агропедагогический тех-

никум с трёхлетним сроком обучения. Именно с 
этой даты ведётся отсчёт истории педагогического кол-
леджа. 

К работе в техникуме были привлечены лучшие пе-
дагогические кадры. Первым директором стал Иван 
Владимирович Владимиров, уроженец деревни Алтово 
Опочецкого уезда, бывший командир Красной Армии, 
активный участник гражданской войны. Позднее Иван 
Владимирович работал заведующим сектором сред-
них школ Ленинградского областного отдела народно-

го образования, директором Ленинградского института 
усовершенствования учителей, закончил аспирантуру 
при Ленинградском педагогическом институте имени 
А.И.Герцена. В годы Великой Отечественной войны ра-
ботал в управлении военных училищ.

В 1956 году И.В.Владимиров был назначен  редакто-
ром журнала «Семья и школа». Награждён двумя орде-
нами, шестью медалями, знаком «Отличник народного 
просвещения». Скончался в 1960 году.

В агропедагогическом техникуме была введена ка-
бинетная система обучения, занятия проводились в 

две смены. Базовая школа располагалась сначала на 
Завеличье, а затем на улице Ленина. В восьми приспо-
собленных общежитиях проживали 300 учащихся. Пер-
вый выпуск учителей, владеющих основами сельского 
хозяйства (25 человек), из учащихся выпускных классов 
школ второй ступени, был осуществлён в 1931 году.  
Аттестат на звание учителя начальной школы, фотоко-

пия которого имеется в колледже, в 1931 году получила 
Е.И.Иванова. Евгения Ивановна позже работала в педа-
гогическом училище преподавателем математики. 

В 1935 году агропедагогический техникум стал педа-
гогическим техникумом, а с 1936 года – педагогическим 
училищем.

21 июня 1941 года в педагогическом училище состо-
ялся выпускной вечер. Училище торжественно провожа-
ло в жизнь свой 11 выпуск. Тяжёлая судьба досталась 
им, война нарушила планы мирного учительского труда. 
Многие выпускники педагогического училища участвова-
ли в боевых действиях в составе регулярных частей или 
партизанских соединений.

Для Опочки 1944 год стал годом освобождения, 
годом окончания тяжелейшей оккупации. Город – в 
руинах, но уже 20 октября 1944 года возобновляются 
занятия в педагогическом училище. Преподаватель ге-
ографии З.С.Предэ вспоминала, как нелегко приходи-
лось в те годы: «Опочка разрушена, центра города нет. 
Педучилище, «старая матушка», стоит одно здание, в 
войну в нём размещалась немецкая военная комен-
датура… Всё надо чистить, перестраивать, создавать 
столы, парты, скамейки, запасать топливо на зиму, го-
товиться к Новому 1945 году. Учим без учебников, без 
тетрадей, не было чернил, писали по газетам, между 
строк. Одно было желание – победить врага, начать но-
вую мирную жизнь».

В 50-е годы в стране шёл процесс реорганизации в 
народном образовании. В 1957 году были закрыты не-
сколько педучилищ: Великолукское, Велижское, То-
ропецкое, Невельское, Печорское, Псковское. Классы 
учащихся и частично педагогов влились в состав Опо-
чецкого педагогического училища. 

Оно расширяет спектр специальностей: кроме учи-
телей начальных классов готовит воспитателей детей 
дошкольного возраста, учителей физической культуры, 
учителей иностранных языков, специалистов по соци-
альной работе.

С 1993 года педагогическое училище становится 
колледжем, а в 2011 году произошла реорганизация уч-
реждения путём присоединения к колледжу професси-
онального училища №1. Так появился Опочецкий инду-
стриально-педагогический колледж.

В разные годы директорами педагогического тех-
никума  (училища, колледжа) последовательно были 
И.В.Владимиров, В.Ф.Вышковский, А.И.Бирман, И.С.Сте-
панов, А.Е.Высоцкий, Н.П.Касаткин, П.И.Гончаров, 
Д.Н.Рамицын, Н.М.Кудрявцева, И.Т.Петров, Л.С.Кни-
говка, В.С.Шелгунов. Каждый из них внёс свой вклад в 
развитие учреждения.

С 1998 года колледж возглавляет В.В.Карпова. 
Здесь работает замечательный коллек-

тив преподавателей, мастеров произ-
водственного обучения, в том числе 4 
кандидата наук.

Колледж по-прежнему готовит учи-
телей начальных классов, воспитателей 
детей дошкольного возраста, специ-
алистов по социальной работе. Приба-
вилась и подготовка рабочих кадров: 
сварщиков, электромонтажников, пова-
ров, кондитеров, маляров, штукатуров. 
Колледж продолжает жить, использует  
современные технологии подготовки 
специалистов, расширяет социальные 
связи, чтит традиции. 



Василий 
Алексеевич 

ФедИн 

- В моей жизни Опочка стала самым 
главным городом.  С ней связаны основ-
ные вехи жизненного пути. Сюда я при-
ехал в 1973 году из Псковского района 
поступать в зенитно-ракетное училище, 
здесь получил звание офицера. Служил 
в боевых частях Ленинградского воен-
ного округа и в учебной части, дислоци-
ровавшейся в нашем городе. В Опочке 
познакомился со своей будущей женой 
Светланой, здесь выросла наша дочь. 

Опочецкое зенитно-ракетное учи-
лище заслужило того, чтобы о нем 
осталась память в будущих поколениях 
опочан. Многие выпускники училища 
предлагают в Опочке установить на пье-
дестале ракету С-200. Возможно, она 
слишком велика для памятника, а вот 
ракета С-75, на мой взгляд, вполне бы 
подошла для этой цели.

После окончания Великой Отечественной войны 
бывшим союзникам СССР во главе с США не по 
нраву были мощь Советского Союза и его армии. 

В 1949 году Соединенные Штаты создают агрессивный 
блок НАТО, нацеленный прежде всего против СССР. В 
свою очередь на востоке (в Японии и Южной Корее) в это 
время создаются наши военно-воздушные базы.

Советским правительством принимается решение о 
создании нескольких военных училищ 
для подготовки офицерских кадров ПВО 
страны. Одним из таких было и наше.

Училище сформировали к 1 сентя-
бря 1949 года в г.Алуксне бывшей Лат-
вийской ССР, оно получило название 
«3-го зенитного артиллерийского учили-
ща Войск противовоздушной обороны». 

Первым начальником училища в 
августе 1949 года был назначен пол-
ковник В.С.Орловский. В декабре 1957 
года училище переименовано в «При-
балтийское военно-техническое учили-
ще Войск ПВО».

В своем развитии училище претер-
пело три периода. Условно их можно 

назвать так: алуксненский, когда на протяжении 13 лет оно 
готовило офицеров-зенитчиков; опочецкий – 16 лет – под-
готовка офицеров-ракетчиков со средним и высшим обра-
зованием и днепропетровский – 17 лет – подготовка офи-
церов-ракетчиков с высшим командным образованием.

В апреле 1959 года начальником училища был на-
значен полковник Е.И.Белоусов, а начальником полит-
отдела – подполковник А.И.Григорьев. Им и предстояло 
осуществить перебазирование училища из Алуксне в 
Опочку. Так в августе 1962 года училище «переехало» 
в наш город. В ноябре 1965 года его переименовали в 
«Опочецкое радиотехническое училище войск ПВО стра-
ны», а в мае 1966 года – в «Опочецкое зенитно-ракетное 
училище ПВО». 

Много труда и настойчивости в обучение и вос-
питание будущих офицеров вложили офицеры 
В.А.Санкин, Т.П.Плаксин, В.С.Истомин, Е.В.Обухов, 
А.С.Крылов, С.М.Мятигин, Б.С.Августовский, Н.А.Бен-
Али, В.И.Бородин, А.И.Осипов, В.Г.Федотов, А.Е.Шкатов, 
командиры и политработники В.В.Костиков, А.П.Чернов, 
А.Д.Колбасин, И.А.Сотников, Н.И.Мещерин, прапорщики, 

работники и служащие училища. 
С первых дней пребывания училища на опочецкой 

земле у военных стали складываться деловые и добрые 
отношения с областными и районными руководителями, 
с коллективами предприятий и учреждений города, со 
всеми жителями Опочки. Офицеры, курсанты и солдаты 
всегда оказывали посильную помощь району в уборке 
урожая. Офицеры училища - участники Великой Отече-

ственной войны постоянно выступа-
ли в школах города и района.

В августе 1971 года начальником 
училища был назначен полковник 
Г.В.Киселев. Именно при нем шло 
формирование современной учебно-
материальной базы училища. 

Так, в 1973 году закончено стро-
ительство учебного полигона, в 
1975 – инженерно-техниче-
ского городка для проведе-
ния тактических занятий. Замеча-
тельным подарком к 25-летнему 
юбилею училища стало введение в 
строй нового учебного корпуса. Это 

было важным еще и потому, что с 1975 года училище 
перешло на подготовку командиров с высшим обра-
зованием и получило название «Опочецкое высшее 
зенитно-ракетное командное училище ПВО».

В декабре 1976 года начальником училища был на-
значен генерал-майор артиллерии Ю.А.Гончаренко. Под 
его руководством началась подготовка к передислока-
ции училища в г.Днепропетровск. 

На протяжении 46-ти лет существования училища 
были подготовлены тысячи высококвалифицированных 
специалистов для Войск противовоздушной обороны 
страны, которые с честью выполняли свой воинский долг 
по защите воздушных рубежей нашей Родины. Среди 
его выпускников немало и опочан. Напомним, что всего 
училище произвело 44 выпуска офицеров, подготовило 
более 10000 грамотных зенитчиков-артиллеристов и ра-
кетчиков. Из них только в Опочке получили образование 
более 4000 офицеров.

На базе Опочецкого зенитно-ракетного училища с 
1978 по 1994 год базировалась воинская часть №68/048, 
а с 1993 по 1998 год – в/ч №56/178. 

БЫЛО  В  ОПОЧКЕ 
И  ЗЕНИТНО-РАКЕТНОЕ  УЧИЛИЩЕ…

В период с 1962 по 1978 год в городе дислоцировалось
 зенитно-ракетное училище Войск противовоздушной обороны 

Валентина георгиевна 
и геннадий Петрович

 АлекСееВы:
- Опочка – наш родной город. С 

ним связана вся наша жизнь – детство, 
юность, учеба, работа, создание семьи. 
Мы окончили одну школу (№3), но в раз-
ные годы. И дальнейшее образование  
вначале получали в Опочке.

Валентина Георгиевна:
- После окончания 8 класса поступи-

ла в педагогическое училище. Тогда на 
школьное отделение был конкурс, он со-
ставлял 4 человека на место. Абитури-
енты съезжались не только из Псковской 
области, но даже из союзных республик. 
Во-первых, Опочецкое педучилище сла-
вилось высоким уровнем подготовки,  
во-вторых, многие девчонки мечтали 
выйти замуж за выпускников военного 
училища. Вскоре я вернулась в родную 
школу и проработала там 36 лет.

Геннадий Петрович:
- Проработав год после окончания 

школы, я поступил в военное училище. 
Служить начинал в Острове, затем был 
переведен в родное училище. А вот в 
Днепропетровск решил не ехать, остал-
ся работать в учебной части, дислоциро-
вавшейся в нашем городе.

В преддверии важного для Опочки 
юбилея немного грустно осознавать, что 
в сравнении с годами нашей молодости 
родной город потерял былую экономи-
ческую солидность, больно наблюдать, 
что осталось от военного городка... С 
другой стороны, приятно видеть, как 
преобразился центр города. Хотелось 
бы дальнейших позитивных изменений.

майор запаса,
глава Звонской 
волости:
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Глава 
Опочецкого 

района 
с 2000 

по 2009 
год:

Юрий 
Александрович
дРоЗдецкИй 

- 600 лет – это очень здорово! Не 
каждый город нашей области, да и 
России, может похвастаться и гор-
диться такой датой.

Мне повезло – я родился, вырос 
в Опочке и всю свою трудовую дея-
тельность посвятил ей. К моему боль-
шому сожалению, молодежи в нашем 
городе становится все меньше и 
меньше, но это не их вина – это их 
проблема, ведь любой человек ищет, 
где лучше. Они в этом не виноваты, 
скорее всего, виновато наше поко-
ление, которое не сумело сохранить 
те производства, которыми славился 
наш город по всему Северо-Западу. 
Но не будем о грустном… Все равно 
наш город самый красивый, самый 
уютный и самый любимый! А всем 
опочанам я от себя лично желаю сча-
стья и процветания, здоровья, благо-
получия и оптимизма.

                                             А. ПЕТРОВ 
              (каменщик ремстройучастка)
           ОПОЧАНОЧКА МОЯ
Долго-долго я сижу на берегу
И никак тебя дождаться не могу.
Неужели разлюбила ты меня,
Дорогая опочаночка моя?

Уж над городом спустился мрак ночной,
Чей-то звонкий голос слышен за рекой.
Это ты ко мне по берегу идешь,
Свою песенку любимую поешь.

Все же ждал тебя, хорошая, не зря!
Здравствуй, здравствуй, опочаночка моя!
Я не знал, что с того берега придешь –
На руках бы через речку перенес!

Ты поверь: мне жизни нету без тебя,
Опочаночка любимая моя!
  Пусть у наших ног 
           всю ночь шумит вода…
Как мне хочется, чтоб было так всегда!

(эти стихи, опубликованные 
в 1964 году, были позже положены

 на музыку опочецким композитором
 Юрием Столяровым)

                                    А. ЛУКИН
РОДНОЙ ГОРОДОК 

(песня)
Люблю я свой город в наряде весеннем
И в зимнем наряде люблю.
Историей прошлой, величием древним
Он русскую славит землю.
     
      Припев.
Цвети же, Опочка – родной городок,
Горжусь я твоею судьбой!
И сколь бы ни выпало в жизни дорог –
Я сердцем повсюду с тобой.

Здесь юность сдружилась 
                        с мелодией звонкой.
Счастливые дни бегут.
Здесь взгляд озорной 
                        синеглазой девчонки
Встречаешь на каждом шагу.

      Припев.

Я в городе милом рассветы встречаю,
И сердце желаньем горит
Увидеть Опочку еще величавей,
В сиянье грядущей зари.

      Припев.

                           Надежда ИЛьИНА
                 ОПОЧКА
Что мне дорого в нашем городе?
Речка в зелени берегов.
Древний Вал, повидавший ворогов,
Зданья – памятки прошлых веков.

Говорят, здесь скучно, – провинция.
Слишком медленно жизнь течет.
И не балует нас гостинцами,
Даже чаще – наоборот.

Но милее не знаю города.
Здесь корнями мы проросли.
Здесь знакомо нам все и дорого,
Краше нет уголка земли.
     (романс на эти стихи написала
                           Людмила Нетреба).

               Ольга ЛЕщИКОВА
                   *     *     *
Скучаю по Опочке милой,
Где сердцу моему приют,
Где мое детство проходило
И где меня, как прежде, ждут.

Скучаю по родному дому,
По ясным маминым глазам,
По тихим улицам знакомым,
По комнатным резным часам.

По древнему седому Валу
В зеленом кружеве аллей,
Где время быстро пролетало
В круговороте шумных дней.

Цветущих яблонь хороводы,
Смородиновый аромат
Напомнят золотые годы
И дедушкин любимый сад.

А где волна о камень билась,
Я полюбила первый раз,
И ждать, и верить научилась,
И жизнь узнала без прикрас.

Я ничего не позабыла.
Дрожит упрямая слеза…
Скучаю по Опочке милой
И снова еду на вокзал.

                        Т. АНТОНОВ
         ОПОЧАНКА
Опочанка – величава.
Полюбить ее не лень:
Рост высокий и кудрява.
А глаза, как светлый день.
Все умеет, разумеет,
Все дела в руках просты:
Землю пашет, зерна сеет,
Строит села и мосты.
Потому так и красива,
И своей красой горда,
Что росла в большой России –
Доброй матери труда.
И проста, и величава,
Полюбить ее не лень:
Рост высокий и кудрява,
А глаза, как светлый день.

Татьяна 
Викторовна 
ИВАноВА 

                      Александр НИКОЛАЕВ
                   *     *     *
В городе Опочка топят баньки
Вечерком субботним по весне.
Все в парилке – Ваньки, Гришки, Саньки…
Все пред банным паром наравне.
Каменка рычит в пару и пене.
Млеет тело в сладостном жару.
Старый добрый доктор – 
                          банный веник –
Гонит к черту хвори и хандру.
В стенах бани, темных, закоптелых,
Горести оставишь невзначай.
Выйдешь, отдохнув душой и телом,
Так, что впору снова жизнь начать.
В городе Опочка топят баньки,
Вьется над Великою дымок.
Хочешь быть счастливым – полезай-ка
С веником повыше на полок!

                           А. ВИшНЕВСКАя
                   *     *     *
Старинный Вал, о Вал крутой,
Как часто без тоски и лени –
Когда была я молодой –
Твои считала я ступени.

У ног твоих течет река,
Она по-прежнему тиха.
И только там, где запруд камни,
Воды течение живей…

Вот солнце, обойдя свой круг,
На горизонт упало вдруг –
Пожаром мирным заискрилось,
И все в округе засветилось.
Красоты озарив Опочки,
Исчезло… Пал окрест туман.

И тут оркестра первый звук
Разрезал мглу. Две пары рук
Сплелись. И танец закружил.
То вихрем молодость неслась,
Куда-то в вечность торопясь.

О, друг мой юный, жизнь спешит,
Торопит нам отпущенное время,
Но если вынесем трудов тяжелых бремя,
То счастье обретем в пути!

                                

к юбилею города мы ре-
шили приурочить спе-
циальный выпуск «ли-

тературной страницы». он 
составлен из стихов разных 
лет, посвященных опочке, 
публиковавшихся в «крас-

ном маяке» и литературных 
сборниках. Пусть эти по-

этические строки станут еще 
одним подарком к 600-летию 
нашего любимого города. 

преподаватель 
хореографии 

в Детской школе 
искусств:

- Сама я коренная опочанка, по-
сле учебы в Пскове вернулась в 
родной город – и не жалею об этом. 
Сейчас преподаю в Детской школе 
искусств. Работа творческая, инте-
ресная. Очень здорово, что наши 
танцевальные номера оцениваются 
не только в районе, но и в области. 
Потенциал есть! Согласитесь, везде, 
в том числе и у нас, нужны молодые 
кадры, новые, современные взгляды 
на жизнь. Сейчас молодые люди ста-
раются уехать жить в мегаполисы, 
думают, там лучше, но ведь на своей 
малой родине мы тоже нужны! Что-
бы наш город не старел, несмотря 
на свой преклонный возраст, и не 
превратился в деревню, мы должны 
приложить все силы, чтобы Опочка 
процветала и молодела. К сожале-
нию, у нас очень мало сохранилось 
старинных памятников архитектуры, 
а значит, городу вся стать омолажи-
ваться, быть современным и конку-
рентоспособным! 

«...милее 
     не знаю 

          города»
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ОПОЧКА В ПИСЬМАХ 
И ВОСПОМИНАНИЯХ о.николай 

ИльнИцкИй
листая старые подшивки районной газеты, обраща-

ешь внимание не только на хронику событий, но и на 
опубликованные в разные годы материалы, посвящен-
ные истории города, воспоминания тех, кто когда-то 
жил или учился в опочке, сохранил доброе отношение 
к ней. ниже мы приводим отдельные выдержки из опу-
бликованных писем.

н. ПольСкИй, пенсионер, 1959 год: «Мне довелось 
приехать в Опочку до Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции. Что же я увидел?

Между вокзалом и тем местом, где теперь МТС, шу-
мел сплошной лес. Дальше тянулись пустыри. Город 
был куда меньше, чем сейчас.

На Завеличье, на месте теперешнего колхозного 
рынка, простиралась грязная конная площадь, где бойко 
продавали и меняли лошадей цыгане.

В городе было мало учителей и врачей. Об электри-
честве опочане даже не мечтали. Единственным видом 
транспорта была лошадь. А конный дилижанс, который 
курсировал между Опочкой и Островом, уже считался 
верхом совершенства.

Однообразно, скучно проводили опочане свой досуг. 
Более состоятельные из них устраивали так называемые 
«вторники» и «пятницы». Распивали хмельное, играли в 
карты, сплетничали… 

Неузнаваемо преобразилась Опочка за годы совет-
ской власти. Город значительно расширил свои границы. 
Появились новые улицы, выросло много новых жилых 
домов и зданий общественного назначения…

Опочка залита электрическим светом. По улицам 
города курсируют комфортабельные ав-
тобусы. Автобусные линии связывают 
Опочку со многими районами нашей об-
ласти…

За последнее время произведены 
большие работы по озеленению улиц. Но 
зеленых насаждений у нас все еще не-
достаточно. Без особых материальных 
затрат можно было бы создать много 
новых аллей из декоративных деревьев, 
небольших скверов и цветников на месте 
пустырей. Почему бы, например, не раз-
бить сквер возле автобусной станции? 
Есть полная возможность сделать Опоч-
ку городом-садом…»

С. кукушкИн, гвардии лейтенант 
запаса, г.казань, 1975 г.: «Вот и вновь 
я на опочецкой земле. Теперь уже через 
тридцать с лишним лет. Перед моими глазами прямые, 
застроенные домами улицы. Город в летние месяцы 
утопает в зелени. А мы помним Опочку испепеленную, 
выжженную, разрушенную. Многим ее освободителям 
в середине июля 1944 года она стала близкой, родной, 
кровной. Именно кровной…

В начале зимы 1974 года я решил пройти пешком теми 
местами и дорогами, по которым в июльские дни сорок 
четвертого мы, воины 56-й гвардейской стрелковой диви-
зии, с боями продвигались к Опочке. То был трудный путь. 
Чем ближе к городу – становилось труднее…

Прошли десятилетия. Иду и не верю своим глазам, 
что подо мной земля, за которую так упорно сражались. 
Поднимаюсь на городской холм. Снимаю шапку перед 
памятником воинам-освободителям, павшим за Опочку. 
Становлюсь на колени, набираю щепотку земли и до-
бавляю к горсти земли, которую в сентябре 1960 года по 
моей просьбе прислали сотрудники газеты «Путь к ком-
мунизму» (так тогда называлась районная газета). Уча-

щеннее забилось сердце, когда на улице Коммунальной 
увидел и прочел на обелиске надпись. Ведь это нашу 
родную 10-ю гвардейскую армию упоминают опочане, 
написав слова благодарности и признательности их ос-
вободителям…» 

м. коСТИнА, ветеран войны и труда, 1983 г.:       
«… Пять лет колесила я по дорогам войны. В родной го-
род вернулась лишь в сентябре 1945 года. Опочка была 
очень сильно разрушена, и мы взялись за ее восстанов-
ление. Работала тогда в ремонтно-строительной кон-
торе. В коллективе у нас были в основном женщины, а 
трудиться приходилось по-мужски. Вручную грузили лес 
и другие строительные материалы. Откуда и силы бра-
лись? А такие, как Анна Кузнецова, Аня Матвеева, Мария 
Свирская, работали каждая за двоих. 

С марта 1952 года и в течение 23 лет я возглавляла 
коллектив автоколонны. За выполнение заданий по ав-
топеревозкам многие наши работники были награждены 
правительственными наградами, в том числе и я – ор-
деном Трудового Красного Знамени. И снова рядом со 
мной трудились мои соратники, ветераны Великой Оте-
чественной войны…»

н. ИВАноВА, г.Санкт-Петербург, 2005 г.: «Больше 
двадцати лет живу в Санкт-Петербурге, но в Опочку ста-
раюсь приезжать каждый год. Устаю от шума большого 
города. А здесь так мило, тихо, зелено. Радует и то, что 
город стал в последние годы меняться. Люди постепенно 
побеждают запустенье «перестроечной» эпохи. Появи-
лось много уютных магазинов. Преобразилась автостан-
ция – войти приятно! Но я предпочтение отдаю окраинным 
улицам. И не только потому, что сама когда-то жила на 
тихой опочецкой окраине и родственники там живут до сих 
пор. Просто там себя чувствуешь свободнее и увереннее.

Центр Опочки – не для прогулок. Тротуары выщер-
блены. Торчащими камнями можно обувь испортить… 
Само собой разумеется, что новый асфальт или замена 
старого тротуарной плиткой стоит немалых денег, но так 
хочется, чтобы они наконец-то нашлись в городской каз-
не. Опрятность улиц наверняка повлияет положительно 
и на самих горожан. И Опочка станет чище и еще при-
влекательнее!»  

настоятель 
храма
Преображения 
Господня:

- В Опочку я приехал в 2005 году, 
когда храм еще строился. Первые 
впечатления, несмотря на это, были 
самыми оптимистичными и обнаде-
живающими. Приняли меня здесь хо-
рошо. И я город полюбил и люблю с 
каждым днем все больше и больше. 
При этом понимаю, что предстоит еще 
очень много работы в плане духовного 
просвещения и образования и детей, 
и взрослых. Учитывая 600-летнюю 
историю Опочки, принимая во внима-
ние и светлые, и грустные страницы, 
мы должны рано или поздно вернуть-
ся к вере наших предков, которые си-
лой своего духа совершали великие 
славные победы, а теряя свою связь 
с Богом, терпели поражения.

В этом году помимо 600-летия 
Опочки и 70-летия освобождения 
района от немецко-фашистских за-
хватчиков отмечается 100 лет с на-
чала Первой мировой войны, в кото-
рой погибло много наших земляков, 
а их подвиг несправедливо забыт, 
хотя они сражались за свободу и не-
зависимость своей Родины. 

В преддверии всех юбилейных дат 
хочется пожелать всем опочанам и го-
стям Опочки извлечь правильные уро-
ки из истории нашего города и всего 
нашего государства и опираться еже-
дневно на те исконно христианские 
истины, за которые наши деды и пра-
деды проливали свою кровь, чтобы 
оставить нам самое важное и нужное 
для созидания жизни. Желаю всем 
нам мира, благополучия семьям, про-
цветания и украшения нашему городу, 
чтобы все мы любили свой город, как 
свой дом, и заботились о нем. И на-
конец, желаю долголетия нашему го-
роду и всем его жителям!   

Аня
СеменоВА

 ученица 
4 класса:

- Опочка – мой родной город. И мне 
нравится он, хотя здесь очень много 
магазинов. Нравится голубая церковь 
в центре города, качели на Валу и пло-
щадка там между деревьями, где мож-
но кататься на роликах. Ролики летом 
и коньки зимой – мои самые любимые 
увлечения. А еще мы с мамой и папой 
катаемся с горки на «огоньковке», ког-
да есть снег. Я учусь в гимназии. У нас 
очень хорошая учительница Татьяна 
Владимировна. Еще я занимаюсь ри-
сованием и танцами в школе искусств. 

Не знаю, как другим, а мне очень 
хорошо живется в Опочке. И если вы-
бирать между Опочкой и Москвой, то 
я выберу Опочку, ведь здесь мой дом!   
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